
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LO LOGRÓ Andrés Manuel López Obrador:
de tanto minimizar la epidemia de Covid19
y generar una confianza artificial en la gente,
hoy volvemos a semáforo rojo en la CDMX y los
municipios conurbados del Estado de México.

PORQUE por más que el clima y la estacionalidad
de las infecciones respiratorias intervengan
en el repunte de contagios, lo cierto es que los
habitantes de la urbe habían relajado y mucho
las medidas de prevención desde hace semanas
con el semáforo atorado en naranja.

Y SI EL Presidente dice que todo va bien,
que la pandemia está domada, si se niega
a usar el cubrebocas y en sus giras se olvida
de la sana distancia, no es raro que los capitalinos
reaccionaran al anuncio de ayer llenando las calles,
plazas comerciales y restaurantes "antes de que los
cierren" en vez de entender que esas aglomeraciones
agravan el problema.

NO BASTA el llamado a quedarse en casa que el propio
AMLO hizo la semana pasada cuando, en los hechos,
él ha hecho justamente lo contrario... como ayer,
que terminó su mañanera a la carrera porque tenía
que tomar el vuelo de las 9:40 horas a Villahermosa

¿CÓMO es posible que tras la balacera que se
aprecia en el video tomado afuera del céntrico bar
en el que fue asesinado Aristóteles Sandoval,
la policía de Puerto Vallarta tardara tanto en
llegar que a los asesinos les dio tiempo de llevarse
las grabaciones de seguridad y al personal del lugar
de limpiar todo rastro de la escena del crimen?

ESA Y VARIAS preguntas tienen que responder
las autoridades de Jalisco que parecieran no tener
indicios ni pistas para reconstruir el crimen contra
el ex gobernador de esa entidad.

Y SI NI siquiera tienen claro el cómo ocurrieron
los hechos, más difícil se ve que puedan esclarecer
el porqué de un homicidio que lo único que deja claro
es que en Vallarta la autoridad no la ejerce el gobierno,
sino el crimen organizado.

PRESUME, cada vez que puede, ser un empresario
exitoso "self made"; convive con los poderosos
para utilizarlos, desprecia la política y a los "políticos
tradicionales".

SE PRESENTA como "antisistema", sólo cumple las
leyes que le convienen y consigue todo lo que quiere.
¿Quién es? Si pensó en el todavía presidente de EU,
está en lo correcto, pero no es el único que se ajusta
a esa descripción.

VAYA que tiene razón el analista Max Kaiser
cuando plantea que el inquilino de la Casa Blanca
tiene un imitador mexicano que sigue al pie de
la letra su "modelo". Y si estas líneas lo hicieron pensar
en un irreverente Donald Trump, pero del Ajusco;
que busca ser "il Berlusconi del Messico"
no es casualidad.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En las noches sin luz tú has sido luz.

Cuando he caído tú me has levantado;
cuando he perdido el rumbo me has
mostrado el camino.

En la tristeza has sido la alegría; en el dolor
el bálsamo; el consuelo en la aflicción.

Desde que tú llegaste la soledad se fue.

Si vivo es porque vives.

Soy porque eres.

Por ti creo. Por ti amo. Por ti espero.
En las noches sin luz tú has sido luz.

Gracias, María de la Luz, mujer, esposa,
amada mía, perfecta compañera.

Hoy hace 56 años me diste tu vida.
Fue entonces cuando empecé a vivir.
Dios te bendiga.

Y Dios me siga bendiciendo a mí contigo.

iHasta mañana!...
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Baltasar

Abogado laboralista de prestigio,
Baltasar Cavazos enseñó a sus

discípulos sentenciosos apotegmas.

El lúbrico galán llevó a la inge
nua chica al solitario paraje lla
mado El Ensalivadero, a donde

acuden las parejitas en plan húmedo.
Exclamó ella con arrobado acento:
"¡Qué hermoso es escuchar en una
noche de plenilunio el canto de los
grillos!". "No son grillos le aclaró el
sujeto. Son zippers"... Antes de em
pezar la sesión del día el pintor y su
modelo estaban abrazándose y besán
dose apasionadamente. En eso se oye
ron pasos en la escalera que conducía
al taller del artista "¡Mi esposa! se
asustó el pintor, ¡Rápido, desviste
te!"... Pirulina, hija de familia, le co
mentó a su padre: "Qué interesante
encuesta viene hoy en el periódico.
Según los datos, el 59 por ciento de
las mujeres de mi edad son vírgenes,
y las demás ya no lo somos"... Pocos
seres humanos he conocido tan bue
nos, y además tan amables, afables y
agradables, como Baltasar Cavazos
Flores, que de la gloria goza ya y la
gloria de él. Paisano mío saltillense,
nos conocimos allá en aquellos años,
tan distintos de los de acá, jovencito
él, yo casi niño todavía Eran los tiem
pos de la Segunda Guerra, y la gente
se dividía entre quienes querían que
ganaran los alemanes (por aquello de
Texas, sabe usted) y quienes deseaban

el triunfo de los aliados para poder
seguir yendo a Texas a comprar ropa
chocolates y rompecabezas. El He
raldo del Norte, uno de los dos perió
dicos locales, publicó en su primera
plana una noticia relacionada con el
conflicto bélico: "Ebrio germanófilo
rompe a patadas un excusado inglés".
Baltasar y yo les íbamos a los aliados,
pues veíamos las películas de guerra
de John Wayne, que nunca fue a la
guerra Tiempo después mi amigo se
mudó a la capital a fin de cursar la ca
rrera de Derecho, y al paso de los años
se convirtió en uno de los abogados
laboralistas de más prestigio en el país,
a la altura, digamos, de un Mario de la
Cueva (A propósito de este eminen
tísimo jurista, a quien todos llamaban
con afecto "el Chato de la Cueva", el
ingenioso Pancho Liguori, también
alumno suyo, escribió un travieso epi
grama "Ser chato de la nariz/ es cosa
que nada prueba/ Lo que sí es grave
desliz/ es ser Chato de la Cueva"). En
Perú se publicó un libro de homenaje
a Baltasar, en el cual sus discípulos de
varios países de América Latina reco
gieron las enseñanzas de su maestro,
entre ellas un buen número de sen
tenciosos apotegmas que le oyeron
en sus clases o conversaciones. Pongo
aquí algunos de ellos: "Del Derecho

del Trabajo me gusta más el Derecho
que el trabajo", "La causa de todos
los divorcios es el matrimonio", "Yo
nunca he pensado en el divorcio, pero
en el homicidio sí", "Los trabajadores
que van a la huelga y los casados que
van al adulterio siempre terminan arre
pintiéndose", "Entre un vaso de agua
y un vaso de vino prefiero el vaso de
vino. Pero si el agua es de un arroyo
cristalino, entonces también prefiero
el vaso de vino". Y otra máxima de
Baltasar, ésta una joya de sabiduría
"Si no fuera por tanta intriga política,
Saltillo sería la Capital de la Repú
blica". Pero la que viene a cuento es
una frase de permanente actualidad:
"Saltar la cuerda es el único 'placer
honesto' que un trabajador mexicano
puede satisfacer con el salario míni
mo". Ahí queda eso... Dos famélicos
vagabundos contemplaban con ávida
mirada las sabrosas viandas que ex
hibía en su aparador el restorán de
lujo: ostras, faisanes, pavos trufados,
jamones, delicias del mar. En eso pasó
junto a ellos una bella mujer de exu
berantes formas. Uno de los sujetos
la siguió con ojos más ávidos aún. De
pronto cayó al suelo poseído por fuer
tes convulsiones. El otro lo repren
dió: "Eso te pasa por follar después de
comer"... FIN.
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Moctezuma... en el balcón

Gala de diplomacia deberá desplegar
Esteban Moctezuma ante el gobierno
de allá y de... ¡aquí! Difícil fijar reglas cuando
la relación cambia unilateralmente aquí.

Gala de insospechado oficio
diplomático deberá desple
gar Esteban Moctezuma en

Washington ante el gobierno de allá y el
de... ¡México! Nada sencillo fijar las re
glas de la relación con Estados Unidos
cuando éstas cambian unilateralmente
aquí.

Menuda embajada la de Moctezu
ma, replantear y desarrollar la relación
bilateral en el marco de un cuadro
complejo en extremo.

• • •

De entrada, dos descortesías enmarcan
el nombramiento del todavía secretario
de Educación.

En cuanto a la designación, el pre
sidente López Obrador invirtió la nor
ma Primero anunció el nombramiento,
y luego (a saber si ya se concretó) so
licitó el beneplácito del país anfitrión.
Según el protocolo, primero se pide el
beneplácito y, hasta obtenerlo, se anun
cia Se cuida así la relación y al probable
embajador.

En cuanto al momento del anuncio,
no fue el más oportuno. En la víspera, de
manera tardía y sobria, el mandatario
reconoció a Joe Biden como presidente
electo con una felicitación si así se
le puede llamar acompañada de una
presunta certeza "con usted en la Presi
dencia de Estados Unidos será posible
seguir aplicando los principios básicos
de política exterior establecidos en
nuestra Constitución: en especial, el de
no intervención y autodeterminación
de los pueblos".

Una política principista que, pese a

lo dicho, no aplicó con Donald Trump;
con él dominó la pragmática, así como
el entendimiento personal y no el ins
titucional. Escribir "será posible seguir
aplicando los principios" suena más
bien a un reajuste en los términos de la
relación.

• • •

Desde luego, de un lado y del otro de
la frontera hay quienes restan impor
tancia a esas dos cubetadas de agua fría

Detalles desafortunados que, espe
ran o desean, no impactarán a la postre
la relación a desarrollar con el nuevo go
bierno estadounidense. Mucha mayor
relevancia les conceden a dos acciones
legislativas impulsadas aquí durante el
periodo de transición de allá.

De un lado, la reforma aprobada a
la Ley de Seguridad Nacional a fin de
limitar y supervisar la actuación de los
oficiales de distintas agencias de Esta
dos Unidos, destacados aquí. De otro
lado, la reforma postergada a la Ley del
Banco de México que provoca inquie
tud aquí y allá no sólo por la violación
a la autonomía del banco central, sino
también porque abre la puerta a la po
sibilidad del lavado oficial de dólares
de origen dudoso. Ambas acciones le
gislativas se perciben sobre todo allá—
como elementos que podrían afectar la
seguridad nacional de Estados Unidos.

Más allá de la preocupación que ge
neran en el país vecino una y otra refor
ma, alientan una sospecha si, aprove
chando el trompicado periodo de tran
sición entre los gobiernos de Donald
Trump y Joe Biden, se quiso dar un ma
druguete legislativo aquí con efecto

bilateral.

En particular la reforma a la Ley de Se
guridad Nacional, algunos congresistas
y políticos estadounidenses la leen como
una suerte de inesperada hostilidad, sobre
todo, después del desistimiento de actuar
penalmente allá en contra del exsecre
tario de la Defensa Nacional, el general
Salvador Cieníúegos.

El agravio cometido con la detención
y acusación en Estados Unidos de quien
fuera el militar de más alto rango duran
te el sexenio anterior fue reparado con el
desistimiento. Entonces si, como secuela
de lo sucedido, la intención era replan
tear la, ciertamente, desarreglada opera
ción de los agentes de la Administración
para el Control de Drogas (la DEA) en
México, lo mejor hubiera sido negociar
y de ser el caso, pero después reformar
la ley mexicana en materia de seguridad.
No la reforma primero y, eventualmente,
después la negociación.

Si se quiso aplicar el adagio de "palo
dado ni Dios lo quita", estando tan lejos
Dios y tan cerca Estados Unidos, a ver
si el gobierno de allá no lo devuelve
sutilmente con creces.

• • •

A esos problemas se agregan los ya exis
tentes.

La molestia de empresarios y congre
sistas estadounidenses con los cambios
unilaterales operados aquí en la política
de energía (petróleo y gas), la lentitud en
la puesta en práctica de las regulaciones
laborales contempladas en el nuevo tra
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tado de comercio y el desempate entre
ambos países en cuanto al desarrollo de
fuentes de energía alterna, menos conta
minantes, más apegadas a la política am
biental establecida y suscrita en acuerdos
internacionales.

Problemas a los cuales se suma la
creciente migración de mexicanos y
centroamericanos hacia Estados Unidos
animada, desde luego, por la recesión
profundizada por la pandemia

Catálogo de problemas agravado
estas últimas semanas.

Esa agenda complicada y difícil de resol
ver deberá atender Esteban Moctezuma
haciendo diplomacia hacia adentro y ha
cia afuera, cuidando por lo demás el com
plejo equilibrio de tener acceso directo al
Ejecutivo sin lastimar la susceptibilidad
del canciller.

Equilibrio siempre enjuego, motivo
de diferencias entre la Cancillería y la
embajada, que ahora se ve afectado por
una decisión mal calculada privilegiar la
austeridad sobre la prioridad de contar
con una subsecretaría para América del
Norte, cuando la sociedad y la vecindad
con Estados Unidos reclaman instancias
y herramientas necesarias y suficientes

para sacar el mayor y el mejor provecho
a la relación.

Gala de oficio diplomático tendrá
que hacer Moctezuma estando en el
balcón, frente al imperio del norte y la
osadía, a veces imprudente, de aquí. A
ver cómo le queda la levita al anunciado
y nuevo embajador.

En todo caso, no sobra decir que no se
puede pretender enganchar el vagón de
la economía nacional, fijándole al maqui
nista de la locomotora por dónde deben
correr los rieles, cómo conducir y a cuál
velocidad debe avanzar el tren.
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KIOSKO

Se casa el exgobernador
Roberto Borge en penal federal
::::: Quien anda más que feliz a pesar de estar
tras las rejas, nos cuentan, es el exgobernador
de Quintana Roo, Roberto Borge Angulo
(PRI), pues el pasado jueves se casó con la ga

nadora de Nuestra Belleza
Sinaloa 2015, Norma Patri
cia de la Vega Zazueta, en
las instalaciones del Centro
Federal de Rehabilitación
Psicosocial de Ayala, en Mo
relos, donde se encuentra
preso por delincuencia or
ganizada, lavado de dinero,
venta ilegal de bienes públiRoberto Borge
cos y peculado. Nos revelanAngulo
que el matrimonio de don

Roberto fue parte del programa de bodas co
lectivas que certificó la juez del Registro Civil
local María de Jesús Báez, y se realizó con
los debidos protocolos de sanidad. En las
buenas y en las malas. ¡Eso sí es amor!

Busca universidad un salvavidas
::::: Nos platican que en la Universidad Autó
noma del Estado de Morelos hay desánimo
por el anuncio del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de cambiar al secreta

rio de Educación Pública,
Esteban Moctezuma Ba
rragán, en quien tenían es
peranzas para rescatarlos de
la crisis financiera que aho
ga a la institución y que im
pide cumplir con el pago de
aguinaldos. Nos dicen que,
por ahora, el rector Gusta
vo Urquiza Beltrán sumóGustavo

esfuerzos de trabajadores,Urquiza
estudiantes y una represen

tación del gobierno estatal para buscar un
puente de diálogo con la SEP y obtener recur
sos extraordinarios, además de que intercam
bia estrategias con las autónomas de Oaxaca,
Coahuila, Chiapas, Sinaloa y Nayarit que co
jean del mismo pie. ¡Qué duro!

¿Guardaran un as dalo la manga?
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que la se
nadora Soledad Luévano Cantú (Morena)
causó sorpresa por anunciar en redes socia
les que está listísima para dar la batalla al

PRI y sus aliados y que se
medirá con los otros cinco
aspirantes de Morena que
buscan la candidatura a
gobernador. El dilema, nos
explican, surge porque los
cinco contendientes acu

dieron a registrarse con su
respectiva porra y, al pare
cer, doña Soledad muy siSoledad

gilosa envió a uno de susLuévano

asesores al registro, aun
que las lenguas viperinas aseguran que do
ña Soledad busca figurar como opción B en
caso de que su partido aplique la paridad y
a la par tapar el paso a la senadora del PT,
Geovanna Bañuelos, si se arma la coali
ción con ese partido. ¡Qué vivilla!

Aparta lugar para candidatura
::::: En la lluvia de destapes en Baja California
Sur, nos platican, quien no perdió el tiempo fue
el exsenador Ricardo Barroso Agramont
(PRI), pues busca la candidatura de la alianza
PRIPANPRD por la alcaldía de La Paz, y en
cuanto supo que los panistas perfilaban a
Francisco Pelayo Covarrubias para ser aban
derado a la gubernatura, corrió a tomarse la fo
to con él para mandar el mensaje de que son el
dúo dinámico. Nos recuerdan que don Ricardo
perdió en dos ocasiones la gubernatura, por lo
que ahora sus detractores cuestionan que se
postule y hasta algunos envidiosos dicen que
por el nivel de sus aspiraciones la próxima
competirá por una regiduría Qué llevados, ¿no?
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 .y sus misiones
en Washington

1 ientras en México la
propuesta presidencial
i de que Esteban Mocte

zuma Barragán fuera el próximo
embajador en Washington fue bien
recibida en términos generales y,
salvo su inexperiencia diplomáti
ca, no hubo muchos cuestiona
mientos por su amplia trayectoria
política, en los Estados Unidos, so
bre todo en la "nueva" Casa Blanca,
la que habitará Joe Biden a partir
del próximo20 de enero,elnombre
del nuevo embajador mexicano no
fue recibido con total beneplácitoy,
de acuerdo con la opinión de ase
sores cercanos que el presidente
electo demócrata nombró para
México, hay "ciertas dudas" por la
cercanía que el hoy secretario de

Educación tiene con el empresario
Ricardo Salinas Pliego, a quien co
nocen muy bien en la nueva ad
ministración estadounidense.
"En la nueva Casa Blanca no

gustó la relación del nuevo emba
jadory Salinas Pliego", me comen
tó ayer una fuente mexicana que
ha estado en contacto con los ase

sores que Biden ha enviado a ope
raraMéxicoyque han estado ope
rando para recabar información
que le sirva al próximo presidente
demócrata para fijar los términos
de su relación con el gobierno de
México. El anuncio que hizo el
presidente López Obrador sobre
su nuevo enviado a Washington,
fue tomado con recelo, no porque
tengan algo en contra de Mocte

zuma y su trayectoria política, sino
por los vínculos empresariales que
el futuro embajador tiene en nues
tro país. Tampoco es que prefirie
ran a la embajadora Martha Bár
cena, a la que los demócratas ubi
can como "muy cercana a
Trump", pero el nombramiento
presidencial les generó dudas.
ARISTÓTELES, EL NUEVO

PRIY EL FISCAL LUIS CARLOS
NÁJERA
La ejecución brutal que sufrió el

exgobernador Aristóteles Sando
val, dista mucho de ser un "pro
blema de Jalisco" como lo preten
dió enfocar el presidente López
Obrador al lamentar ayer el asesi
nato del exmandatario priista a
manos de sicarios del crimen or
ganizado que, todo apunta, perte
necen al mismo grupo criminal
que intentó matar al actual secre
tario de Seguridad de la CDMX,
Ornar García Harfuch: el Cártel Ja
lisco Nueva Generación Cuando
el Presidente dice que "toca a Ja
lisco investigar" este asesinato de
alto perfil, parece estar exoneran

do de responsabilidad a su gobier
no, el federal, y sugiriendo que se
trata de una "rencilla local" entre
los políticos jaliscienses, en este
caso del PRI, y el narcotráfico. Na
da más equivocado.
Si asesinan a un exgobernador

que recientemente dejó el poder, el
tema compete total y completa
mente a la Federación tanto al go
bierno como a la Fiscalía General

de la República, que debió ejercer

Fecha: 19/12/2020

Página: 7

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 36,223

Página 7



de inmediato su facultad de atrac
ción para investigar un caso que
tiene que ver con un delito federal
como el narcotráfico. Más allá d®
quién investigue, es muy probable
que nadie se atreva a acusar y a im
putar a quien debió ordenar esta
ejecución cometida en el baño dé
un restaurante de Puerto Vallaría, a
donde andaba de madrugada el
fiestero exgobernador Sandoval.
Nadie se atreverá siquiera, ni en la
Fiscalía de Jalisco, ni en la General
de la República menos, a acusar a
Nemesio Oseguera Cervantes "El
Mencho" como el autor intelectual
de tal ejecución aun cuando sepan
que el narcotraficante más busca
do por el FBIyporlaDEA sea quien

está detrás de este crimen que muy
probablemente quedará impune
Sandoval no tuvo la misma

suerte que su exfiscal de Justicia
en su sexenio, Luis Carlos Náje
ra, cuando intentaron también
asesinarlo en las calles de Gua

dalajara, en mayo de 2018. Náje
ra se salvó de milagro y su caso
puede ser clave para esclarecer
ahora el asesinato contra su ex
jefe. Así terminó el sueño, o pe
sadilla según se quiera ver, de un
priismo renovado. Felices fiestas
amables lectores. Nos encontra

mos de vuelta en las subidas y
bajadas de la vida y la política el
próximo 7 de enero. Hasta pron
to y hasta siempre. •

El nuevo embajador mexicano no fue reci
bido con total beneplácito en EU. Entre ase
sores cercanos que el presidente Bidet
nombró para México, hay "ciertas dudas".
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El semáforo rojo y la triste
irtfamia colectiva en CDMX

Este viernes reviso el mapa
interactivo de hospitales
públicos en Ciudad de Mé

xico (https://bit.fy/3p7fzGg). Busco
hospitales con camas generales
Covid, para gente que está conta
giada por el virus SARSCoV2, pe
ro que no yace en estado crítico. El
plano es una enorme mancha roja
Solo hay tres banderas (cada ban
dera representa a un hospital) en
color verde, con "alta disponibili
dad" de camas: el Hospital Infantil
de México Fernando Gómez; el
Hospital de Pediatría 01 Siglo XXL
el Hospital Pediátrico La Villa. Para

adultos, no hay nada en verde.
Con "disponibilidad media",

bandera amarilla, hay cuatro sitios:
dos hospitales militares, el Hospi
tal de Especialidades Siglo XXI y el
Hospital General La Raza Vaya us
ted a ver si es verdad que hay al
gunas camas en esos sitios, y me lo
tuitea porque al preguntar sobre
los dos últimos lugares, me dijeron
que no. Todo lo demás, está en rojo,
con "disponibilidad baja" de ca
mas. Acérquese usted, a ver si en
cuentra un lugar ahí, y me avisa
Luego busqué camas en Unida

des de Cuidados Intensivos (UCI),

para enfermos muy graves y crí
ticos, y solo hay tres hospitales en
verde dos infantiles y el Hospital
de Especialidades del Siglo XXL
Con "disponibilidad media" está el
Centro Médico 20 de Noviembre
del ISSSTE y el Hospital La Raza

Lo demás, está en rojo.
¿De quién es culpa todo esto, la

saturación de hospitales, que en
camas generales llega al 8L1%, y
que en espacios de UCI está en
68.6%, de acuerdo a los datos ofi
ciales más recientes? Salvo excep
ciones, me parece que es culpa de
la gente. Claudia Sheimbaum lle
vaba varias semanas alertando
acerca del crecimiento de los con
tagios, y sobre todo, advirtió sobre
la creciente ocupación en los hos
pitales. ¿Y quésucedió?Quelama
yoría de la gente se volcó a las ca
lles: tan es así, que las gráficas de
movilidad de estos días están ya
muy cerca de aquellas de los
tiempos previos a la pandemia
(https://bit.ly/3anPQVF).
Este diciembre ha sido casi

idéntico a diciembre de 2019, en

cuanto a la compulsión ciudadana
por dejar sus hogares: las calles
han estado repletas, el tráfico em
botellado, las aceras atascadas, el
transporte público abarrotado, el
aeropuerto saturado de viajeros
(https://bit.fy/34rlQSt), las zonas
de comercios intransitables, las
fiestas y bailongos a tope.
La falta de contención de mo

deración, de sobriedad de la mayo
ría de los capitalinos, ha sido ver
gonzosa Han sida los habitantes
deesta ciudad, muy egoístas e irres
ponsables, porque mientras a ellos
les daba igual contagiar, comprar y
divertirse, miles y miles de médicos

y enfermeras están exhaustos por
tantos meses de salvar vidas sin
descanso, sin tregua colapsados fí
sica y mentalmente. Esa gente ha
padecido continuos duelos de im
potencia por las decenas de miles
de vidas que han perdido, y cuando
los ciudadanos tenían que ser más
empáticos para darles reposo... les
saturan más los hospitales.
Es una infamia colectiva Una

triste infamia social. Estos días, re

porteando, conviví con paramédi
cos de Cruz Roja que son los pri
meros que arriesgan la vida cada
jornada para atender, estabilizar y
luego trasladar a pacientes Covid.
Esa gente también está exhausta
y harta del comportamiento so
cial, mientras ellos sufren por no
haber visto, durante meses, a sus
pequeños hijos, a sus novias y no
vios, a sus padres. ¿Y a alguien le
importa su sacrificio?
Uno de ellos, originario de

Aguascalientes, me decía que lle
gó a vivir a Ciudad de México justo
antes del sismo de 2017, y que se
maravilló y enamoró de la actitud
desprendida responsable y soli
daria de la gente en medio de la
tragedia pero ahora, con mirada
de tristeza me espeta "Qué de
cepción han sido los chilangos du
rante noviembre y diciembre".
Sí, pues. Así como somos durí

simos con los gobiernos, hagamos
una severa introspección y acepte
mos que nos hemos comportado
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fatal, hemos sido una gran decep
ción colectiva La covidiotez ha
provocado el semáforo rojo, con sus
tremendas consecuencias econó

micas. Hemos sido un pueblo muy
malo, por no usar esa palabrota co
reada en los estadios. ¿Q no? •

¿De quién es culpa la saturación de hospitales.
Salvo excepciones, me parece que de la gente.
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Semáforo rojo. Sí nos está
ganando la tradición y la
pachanga
60 por ciento de los

contagios de Covid19,
en la Ciudad de Méxi

co, ocurre en fiestas y reunio
nes familiares. Contra la lógi
ca de que el virus se esparce
principalmente en grandes
multitudes como las que he
mos visto en el Centro Histó

rico por las compras de la
temporada decembrina, son
esas pequeñas reuniones,
donde todo mundo baja la
guardia, que está el mayor pe
ligro de contagio. De entrada,
porque con el pretexto de be
ber y comer, se quitan el cu
brebocas y se prodigan besos
y abrazos porque "no va a pa
sar nada".
El doctor Rafael Valdés, di

rector médico de la Unidad
Covid19, en el centro CitiBa
namex, alertó ante la Jefa de
Gobierno: "Tenemos que evi
tar los eventos contagiadores,
como las reuniones familia
res y los festejos. Esos son los
eventos contagiadores y las
historias que recopilamos
aquí con cada uno de los en
fermos en las formas en las
cuales se contagian. Más del
60 por ciento de los contagios
están ocurriendo en eventos
contagiadores".
Oliva López Arellano, se

cretaria de salud de la CDMX,
confirmó que "ese 60 por
ciento de las personas infec
tadas tuvieron el antecedente
de una reunión, de una fiesta,
de un encuentro familiar".

Recordó qué, en Nueva York,
hace unos meses el epicentro
del contagio mundial, el go
bernador Cuomo había dicho

que en esa ciudad el porcen

taje es del 75 por ciento.
Así que no le busquemos

tres pies al gato. No es una
percepción, es una realidad
que, hasta donde resulte po
sible, debemos evitar la fiesta.
Sobre todo, la familiar.
Meses atrás conocimos la

terrible historia de una madre
de familia que tenía muchas
ganas de que sus hijos le ce
lebraran el Día de las Madres.
Le cumplieron su deseo. 10
días después murió, conta
giada de Covid19.
Me gusta mucho la tem

porada decembrina. La dis
fruté desde que era niño. Mis
padres ya no están conmigo,
pero de ser así no hubiera po
dido estar con ellos, en una
reunión familiar grande.
Hoy toca organizarse de otra
manera, visitar a los mayores
y el resto de nuestras fami
lias en horarios escalonados,
en días diferentes, para que
no coincidan los abuelos con
los padres, los hijos, los nie
tos, los hermanos, los tíos,

los primos, las nueras, los
yernos, los amigos y, como
decía Chava Flores, "los in
vitados de un señor que no
vino a la fiesta".
Tras las reuniones familia

res, como riesgo de contagio,
aseguran las autoridades de
la CDMX, están las oficinas.
Por supuesto, donde no tie
nen ninguna precaución y no
se exige a los empleados el
uso del cubrebocas, del gel
antibacterial ni la sana dis
tancia y que no sanitizan.
Donde no hay realmente un
compromiso de la empresa.
Es curioso, ha ocurrido en

algunos sitios, empleados ex
presan su preocupación de
contagio por el hecho de ir a
trabajar, pero no sienten la
misma aflicción cuando van a
hacer sus compras al súper, al
mercado, a las tiendas depar
tamentales, a comer fuera de
casa, sacan a pasear al perro,
van a reuniones con amigos y
familiares, se van de viaje, van
al salón de belleza o a la pe
luquería o simplemente salen
a caminar porque ya no
aguantan el encierro.
Estamos enfrentando la

gran prueba del año en la gue
rra contra el coronavirus
SARSCoV2. Es el enemigo
más peligroso de nuestra ge
neración. Hagamos a un lado
las debilidades humanas.
Mientras, para disuadir, ayer
se anunció que estaremos en
semáforo rojo hasta el 10 de
Enero.

Monitor republicano
Les deseo una Feliz Navi

dad. Un abrazo, con mucha
salud. •

anarciae@gmaU.com

No le busquemos tres pies al gato. No es
una percepción, es una realidad que,
hasta donde resulte posible, debemos
evitar la fiesta. Sobre todo, la familiar.
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AMLO se perdió en el túnel
::::: En unos días se cumplirán 8 meses desde
aquella primera vez que el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que "ya esta
mos viendo la luz al final del túnel" de la
pandemia por coronavirus. En aquel mensaje
a los mexicanos del 25 de abril, el mandatario
dijo: "Habrá un rápido retorno a la normali
dad económica". Sí, la actividad volvió (no
tan rápido), pero se desplomará nuevamente
por el retorno al confinamiento en gran parte
del país luego de que los contagios se dispara
ron otra vez. Nos comentan que, con todo y
su resistencia a cambiar el color del semáforo
epidemiológico, el subsecretario Hugo L6
pezGatell tuvo que revivir el "intrascenden
te" criterio por colores debido a que ya era in
minente otro golpe más grande a la imagen
de su jefe: la de los hospitales desbordados.
Con gente deambulando por las calles en
busca de lugares para ser atendidos, se des
plomó aquel ejemplo que López Obrador
siempre esgrimió para decir que en México
no estábamos tan mal como en Europa: que
aquí no se desbordaban los servicios de emer
gencia. Al parecer, más de 116 mil muertos no
son un fracaso para el gobierno y su estrate
gia, pero que el líder sea rebatido por la reali
dad... ese sí es un escenario catastrófico.

Primera foto con cúbrete
::::: Nos comentan que con frecuencia se ase
gura que el presidente Andrés Manuel López
Obrador es una persona llena de simbolismos,
y esto al parecer se confirmó ayer viernes. Nos
detallan que casi, con exactitud, justo cuando

iniciaba la conferencia de
prensa donde la jefa de go
bierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Scheinbaum;
Alfredo del Mazo, goberna
dor del Edomex y el subse
cretario Hugo LópezGatell,
anunciaban semáforo rojo
para el Valle de México, el
mandatario difundió una foAndrés

Manuel López tografía en sus redes sociales
Obrador donde destacaba que en su

vuelo a Tabasco observó el

Pico de Orizaba Esto podría pasar desapercibi
do sino fiie porque contenía un elemento inu
sual: el Ejecutivo federal posaba en una foto,
por primera vez, desde que llegó la pandemia
del Covid, con un cubrebocas, elemento que ha
desdeñado y puesto en duda su eficacia. ¿Será
que en un mensaje subliminal invitaba a la
gente que se pusieran el cubrebocas ante el al
to número de contagios en la capital?
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Bonan" ai PRD de la pemranente
:MMM4MRteWAo y prindpWWeBiWtm
bancada del PRD de la Cámara de Diputados
no tendrá representación en la Comisión Per
manente, que es el órgano legislativo que se
habilita cuando los diputados y senadores se
van de vacaciones, perdón, de receso. El pasa
do martes, la presidenta de la Cámara de Di
putados, Dulce María Sauri (PRI), instaló la
Comisión Permanente con sus 37 integrantes;
19 diputados y 18 senadores; sin embargo, no
habrá ningún diputado del sol azteca. Esta es
la segunda ocasión seguida que la bancada
del PRD, que coordina Verónica Juárez, se
queda sin lugar en la Permanente, pues en el
receso pasado de mayo a agosto tampoco les
dieron un lugar. El único perredista que esta
rá en la Comisión Permanente será el ex jefe
de Gobierno capitalino y senador, Miguel
Ángel Mancera, quien por cierto, tiene una
cercana relación con el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado.
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CARALLITO

El reto de los 23 dias
del semáforo rojo
É ::::: El crecimiento acelerado

a de contagios, muertes y
a hospitalizaciones por Covid

en la Zona Metropolitana
del Valle de México provocó
el regreso al semáforo epi
demiológico —que la sema
na pasada había sido jubila
do por el gobierno federal y

Claudia el de la CDMX— y, sobre to
Sheinbaum do, del color rojo. El reto pa

ra las autoridades será con
junto, y con el confinamiento de la mayoría
de la población, es bajar los casos positivos en
las próximas semanas y, como lo estableció la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, al
canzar las 10 mil camas para atender a los en
fermos en toda la zona. Momento complejo
se vive en la actualidad.

Tabe va por Miguel Hidalgo
::::: Los panistas capitalinos
están muy movidos y no só
lo para afinar el bloque opo
sitor junto con el PRD y PRI
para las elecciones de 2021,
cuyo plazo vence el 23 de
diciembre. Hoy termina el
registro para los candidatos
a alcaldías y diputados loca
les. Como le adelantamos, elMauricio

alcalde de Benito Juárez, elTabe

azul Santiago Taboada, va
a buscar la reelección. En esa alcaldía se ano
tó para repetir como diputado local ChristLan
Von Roehrich. Nos platican que hoy lo hará
el líder del PAN en el Congreso capitalino,
Mauricio Tabe, como aspirante a la candida
tura de Miguel Hidalgo, donde se teje la alian
za opositora, para pelearle, si no hay cambios
en Morena, a Víctor Hugo Romo, quien
también busca la reelección. ¿Y los gallos pa
nistas para Cuajimalpa?

Monrealistas le ponen
presiún a Tlalpan,
::::: Le contamos que Alberto Venegas, quien
renunció al Instituto de Investigaciones Parla
mentarias del Congreso local, buscará la can
didatura de Morena para Tlalpan. Nos plati
can que es un movimiento para meterse de
lleno a la contienda, pues de acuerdo con la
paridad de género, existe la posibilidad de
que la nominación para la candidatura puede
cambiar y ya no ser para mujer, la actual al
caldesa Patricia Aceves. Y de plano, nos
cuentan, los cercanos al senador Ricardo
Monreal, empiezan a asomar la cabeza en
otras demarcaciones y no sólo en Cuauhté
moc, donde Néstor Núñez pelea por que
pueda conseguir la candidatura y reelección.
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Hace 25 meses, el Presidente electo presentó el Plan Nacio
nal de Paz y Seguridad que contenía promesas a la altura del
ofrecido cambio de régimen,
Ese 14 de noviembre de 2018, en un hotel de la colonia

Roma, López Obrador y quien sería su primer secretario del
ramo, Alfonso Dura/o, confirmaron que la militarización con
tinuaría porque las policías estaban descompuestas.

Pero había tres novedades: desmontar la narcopolítica; pa
cificación con amnistía incluida y uso legítimo de la fuerza
del Estaho.
Aquel documento expuesto 15 días antes de la toma de

posesión nos permite señalar que hay logros importantes en
dos metas, aun cuando éstos no se traducen en
el descenso de la violencia ni en menos muertes 
por su causa. Apenas la madrugada de ayer fue
asesinado, en Puerto Vallarta, el exgobernador 
Aristóteles Sandoval, desatando las especula
ciones sobre presuntos mensajes del Cártel Ja
lisco Nueva Generación, 

Cabe recordar que entonces Alfonso Durazo
planteó que el poder de esas organizaciones sólo
podía entenderse por la corrupción de las insti 
tuciones que decían combatirlas. 

"El narcotráfico a gran escala, la fuga de capos
de los penales, el robo de gasolinas, el lavado de
dinero, el tráfico de armas y varios otros ilícitos 
no se podrían perpetrar sin el contubernio es
tructurado de funcionarios públicos", se planteó
en aquel documento.

Un año después, en diciembre de 2019, la de
tención en Estados Unidos de Genaro García
Luna, exsecretario de Seguridad de Felipe
Calderón, por presunta vinculación con el Cár
tel de Sinaloa, le permitió al presidente López
Obrador mostrar el caso como prueba de su 
diagnóstico de que la criminalidad respiraba gra
cias a los delincuentes de cuello blanco y señalar incluso que
México había sido en ese sexenio "un narcoestado".

Hay una segunda meta presidencial cumplida que, a finales
de 2018, parecía imposible después de 14 afios de señalarlas
como protagonistas de "la guerra de Calderón": reivindicar
a las Fuerzas Armadas y convertirlas en el fiel escudero de la
áutoproclamada Cuarta Transformación.
Porque no se trata sólo de un discurso de exaltación al

"pueblo uniformado", sino de un gobierno que consiguió el
marco regulatorio del uso de la fuerza del Estado que sus dos
antecesores buscaron infructuosamente; que integró la Guar
dia Nacional desplegada en todo el territorio y que entregó al

Ejército y a la Marina una larga lista de encargos: desde las
aduanas hasta el resguardo de las futuras vacunas contra el
covid19, pasando por migrantes, obras y siembra de árboles.

Y por si eso no fuera suficiente para acreditar cómo puso
su popularidad al servicio de la reivindicación de los milita
res, cuando las autoridades de EU detuvieron al extitular de
la Sedeña, Salvador Clenfuegos, con acusaciones similares
a las de García Luna, el presidente López Obrador instruyó
a su canciller Marcelo Ebrard a buscar que se los regresaran.
Y lo consiguió. El gran pendiente, sin embargo, es la tarea de
pacificar a México: "Tendremos leyes especiales para poner
fin a las confrontaciones armadas y posibilitar el desarme y

la entrega de los infractores, garantizando sus
derechos y ofreciéndoles reducciones de pena
e incluso amnistías, condicionadas al perdón de
personas y colectividades que hayan sido afecta
das, y proponiéndoles un cambio de vida", ofre
ció el exsecretario Durazo, ahora en precampaña
por la gubernatura de Sonora.

Es cierto que el Presidente decidió liberar a
Ovidio Guzmán. hijo de El Chapo, y se encon
tro con la madre del capo encarcelado. Pero una
golondrina no hace verano.
También supimos de los acercamientos con

grupos delictivos del exsubsecretario de Gober
nación, Ricardo Peralta. Pero cuando éstos fue
ron balconeados por gobernadores, la secretaria
Olga Sánchez Cordero declaró que él actuaba
por la libre.
Y, sin embargo, a la espera de la total recupe

ración por covid de la nueva titular de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, destacada por su sensibi
lidad para la operación política de tierra, 2020
concluirá con varios cambios en puerta que bien
podrían configurar el escenario de la posterga
da pacificación: límites legales a la presencia de

la DEA y anexas y, por lo tanto, freno a sus pesquisas contra
jefes del narco; despenalización en el cultivo y comercio de
la marihuana, distancia con la próxima administración de Joe
Biden y hasta una reforma al Banco de México (Banxico) para
darle valor de uso a ios dólares incautados a! crimen.

Porque si algo hemos aprendido en estos dos años de go
bierno es que el presidente López Obrador no olvida sus pro
pósitos. Y hace 25 meses prometió justicia transicional, tregua
y tribunales de paz ¿Habrá llegado la hora de cumplir? ¿O es
que abrazos, no balazos, sólo fue un lema de campaña?

PD: Gracias por estar aquí cada sábado. Con la expectativa
de mejores tiempos, nos reencontramos el 9 de enero.
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Si hay algo en el mundo que me produce
felicidad es la música de Arturo Márquez
(1950), el compositor nacido en Álamos, So
ñora, quien alguna vez soñó con ser pianista
y que, al llegar tarde a la cita, se convirtió en
uno de los compositores que mejor definen
el alma mexicana de nuestro tiempo.

Lo menciono porque mañana cumple 70
años y la única manera de celebrarlo será
al escuchar las grabaciones que tengamos
en casa o en plataformas como Spotify,
YouTube o iTunes, ya que Alejandra
Frausto y Lucina Jiménez olvidaron orga
nizar un homenaje digital para festejar al
creador que ha dado más lustre y gloria al
nombre de México, por encima de cualquier
funcionario de la cultura del siglo XXI.

Es claro que no hubo jiempo, recursos,
imaginación ni energía para organizar una
grabación especial o un streaming con al
guna de sus agrupaciones. Dirán que no
hubo oportunidad porque fueron bomberos
de tiempo completo en año de pandemia,
pero tuvieron infinitas posibilidades entre
el semáforo amarillo y los múltiples tonos
de naranja.
No importa que quieran convencernos

de que han trabajado en los últimos nueve
meses por el bien de la cultura y que miren
a la cámara y se ajusten el esparadrapo de
la mentira, porque sabemos que hicieron de
esta pandemia la mejor'beca. Es una pena

que no hayan aprovechado este ingrato
2020 para hacer de la música de Arturo
Márquez un bálsamo para los niños y jó
venes de México.

Márquez tuvo un padre violinista que
tocaba en un mariachi y vivió parte de
su infancia en la ciudad de Los Ángeles,
California. Retornó a los 17 años aTSIavojoa,
Sonora, y después estudió en el Conser
vatorio Nacional de Música con maestros
como Carlos Barajas y José Luis Alcaraz.
En los últimos 25 años ha entregado

obras imprescindibles para las salas de con
cierto de todo el mundo. Su Danzón No. 2
lo escribió a inicios de 1994, bajo la zozobra
del levantamiento del EZLN e inmerso en el
baile de salón.

Me inclino más por su Conga del Fuego
Nuevo (https://bit.ly/37ud3DV), una creación
llena de sensualidad que invita a la fiesta
y que, en un ejercicio abstracto, recrea los
latidos del corazón, con la adrenalina que
exigen los ritmos afrocubanos.

Por ahora me quedo con la grabación de
la Orquesta juvenil Simón Bolívar, bajo la
batuta del venezolano Gustavo Dudamel,
pero hay muchas piezas que podrían ser un
regalo en este periodo de fiestas sin fiesta.
Ahí está también su Danzón No. i, el Son
a Tamayo pqra arpa y percusiones, Alas (a
Malala), la Danza de Mediodía o el Con

cierto de otoño para trompeta. Elija usted
la que prefiera.

APUNTE EFÍMERO
Hace algunos días supimos que el Museo
de Arte Contemporáneo Ateneo de Yuca
tán (Macay) vive un momento de incerti
dumbre presupuestal y de posible extinción,
dado que las autoridades locales suspen
dieron la aportación de 9.8 mdp para su
operación anual, como reportó Excélsior
(03/12/2020).

Ayer charlé del tema con Rafael Pérez y
Pérez, director del Macay, quien tuvo una
reunión con la secretaria de Gobierno local,
María Fritz, y la titular de Cultura del esta
do, Erica Millet. Ellas le prometieron dos
millones de pesos para el primer semestre
de 2021 y dos millones más para el resto del
año, mientras que el presidente municipal
de Mérida, Renán Barrera, apoyará con un
millón de pesos. Ojalá cumplan.

Pero la preocupación no termina aquí,
dado que al propio titular del museo le in
quieta que esta "solución" sea una salida
política con miras a las elecciones de junio
próximo. Así que el clima se mantiene ad
verso y, en los próximos días, otros museos
y la Orquesta Sinfónica de Yucatán (OSY)
deberán explorar sus propias alternativas
para financiarse.'
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Semáforo rojo
• Si hubiéramos seguido las medidas mínimas; de
habernos quedado en casa, otra imagen podríamos
tener para estas fiestas.

Aquí estamos: semáforo rojo. El ro|o que muchos pedían
como si de éste dependiera el compromiso y la respon
sabilidad para acatar las medidas sanitarias impuestas,
no como castigo, sino como única posibilidad de evitar
más contagios de covid19. Ya, rojo. Otra vez rojo en la
zona del país más poblada. El Valle de México ha pre
sentado alza de contagios y de hospitalizaciones. Pero
no es la única región del país que apunta el incremento
en sus registros. El sistema de Salud está a punto del co
lapso. La ocupación hospitalaria en la Ciudad de México
está al 80%, las camas se agotan y el gobierno capitalino
hace un esfuerzo extraordinario por incrementar la dis
ponibilidad, pero no se da abasto. Los trabajadores de
la salud también están agotados; más de ocho meses de
combate a ¡a pandemia, con descansos limitados, con co
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midas pocas, con distancia tanta
con su familia y seres iueridos
y aun as¡ con compromiso que
ios hace permanecer en pie de
luchapero eso también Parece
sef insuficiente porque como
ciudadanos fallamos en lo más

básico: la empatia.
De haber seguido las me

didas mínimas, de habernos
quedado en casa, otra imagen
podríamos tener para estas
fiestas. Y no ía de una Navidad

como fas anteriores, pero sí una
donde nos habríamos permitido
cercanía y encuentros con sana
distancia. Ahora nj eso. Porque
lo meíor es quedarnos en casa,
no reunimos con personas que
no forman parte de nuestro cír
culo inmediato. Eso es lo mejor,

pero quién sabe si lo hemos entendido y quién sabe si
podremos lograrlo,

"Hay una diferencia entre lo que podemos hacer y lo
que debemos hacer...", sentenció ayer la OMS en su últi
mo llamado a evitar celebraciones navideñas. La orga
nización ha endurecido las recomendaciones porque los
contagios en el mundo suben y suben, rebasando incluso
en algunos países los picos registrados en la primera ola
de la pandemia.

Desde hoy, de nuevo el Valle de México opera a su mí
nimo: sólo actividades esenciales. Pudimos haberles dado
una oportunidad a los negocios que no entran en esta
categoría, si tan sólo hubiéramos sabido utilizar nuestra
libertad para salir de manera responsable, para evitar re
uniones y aglomeraciones.

Las personas que no podían quedarse en casa, debían
tener la posibilidad de salir con el menor de los riesgos,
de eso se trataba, pero no lo logramos. Ni aquí ni en mu
chas partes del mundo. Tendremos una Navidad como
no la hemos imaginado, pero es necesario si deseamos
que vengan muchas más, como lo expresó Angela Merkel
hace un par de semanas. Aunque falta ver qué tan obe
dientes somos, qué tan congruentes somos si ahora que
estamos en semáforo rojo ahora sí somos capaces de evi
tar las actividades bajo la sombra.

Desde luego que hay responsabilidad de las autori
dades. De las federales, que siguen en el trabajo político
por encima del social y de salud; desde luego que se re
conoce lo que a nivel local la Ciudad de México ha confi
gurado para robustecer su estrategia contra la pandemia.
Pero también nos toca a todos apoyar para que las rutas
que se trazan tengan buen término. Es momento de ha
cerlo, por favor, si podemos, hay que quedarnos en casa.
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Por lo regular, en una familia de mediano tamaño, somos 6,
tenemos discusiones con mi esposa acerca de cómo guardar
las cosas en el refrigerador, qué va enfrente, qué va atrás,
arriba, abajo, etcétera. Qué me puede recomendar, como un
experto en mucho.

R. Aquí le comparto lo que la sabiduría de grupo recomienda:

1, Cree un área de "comer primero" en su refrigerador donde
es más probable que vea las sobras.

2. Guarde las sobras en recipientes transparentes para que
pueda ver cuáles son.
4. Desinfecte el refri con regularidad. Las esporas de moho
invisibles pueden acelerar el deterioro de los alimentos.
5. Guarde hierbas frescas como perejil y cilantro en un vaso
de agua (como flores cortadas).
6. Guarde los champiñones en una bolsa de papel en el con
gelador (o en un recipiente abierto si le gustan más secos).
7. Mantenga los aceites que usa con poca frecuencia (como
sésamo o nuez) en el refrigerador.
8. La mayoría de las fechas de caducidad se refieren a la ca
lidad de un alimento, no a la seguridad. Si huele y se ve bien,
no es necesario tirarlo. Excepciones: alimentos refrigerados
como carnes frías, pescado ahumado y alimentos preparados,
donde la listeria es una preocupación.

HERODOTO

¿Qué piensa usted, Herodoto se debe reconocer como histo
riador o fantasioso?

R. A Herodoto se le ha llamado tanto el Padre de la Historia
como el Padre de las mentiras. Aunque sus historias son nues
tra principal fuente de conocimiento de las invasiones persas

de Grecia en 490 y 480 a.C., los relatos de Herodoto incluyen
algunos elementos que nos parecen increíbles, a veces, casi
rayando en el reino de la fantasía.

INSOMNIO/ISABELMEDI

Don Alfredo, quisiera aumentar a su respuesta acerca del in
somnio y es que también debemos ayudarnos a tener bue
nas costumbres para poder dormir bien.
Éstas son cinco cosas que uno no debe hacer antes de
acostarse y espero que si las aprueba las publique en su
columna.

Los cinco errores de sueño más comunes:
1. No tener una hora fija para acostarse y levantarse.
2. Beber demasiada cafeína o alcohol cerca de la hora de
dormir.

3. Exponerse a luz brillante antes de acostarse.
4. Estar viendo pantallas antes de acostarse. Se deben dejar
por lo menos una hora antes.
5. Hacer ejercicio demasiado tarde en el día.
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El momento más álgido
de la pandemia
El Ia de diciembre de 2018, el presidente López Obrador asu
mió las riendas del país al ganar las elecciones federales con
una mayoría de 53 por ciento.

Un año después, la economía mexicana se habría con
traído en 0.1% y el abasto de medicinas disminuido en casi
10% en los hospitales públicos. Las compras consolidadas de
medicamentos reportaban un atraso de cerca de 6 meses.

En noviembre de 2019, en la ciudad china de Wuhan, apa
reció el primer caso de covid19, con un potencial de trans
misión enorme. El 22 de enero tenían cerca de 700 casos y
ningún muerto. Para el 31 de enero, el conteo de enfermos
aumentó a más de 10 mil y a 213 decesos.

El 28 de enero, justo un mes antes del primer caso de co
ronavirus en México, el presidente López Obrador declaró
que "nuestro país, afortunadamente, es de los países más
preparados y con menos riesgo por la afectación" y que la
pandemia le caía como anillo al dedo a su proyecto. El Dr.
Hugo LópezGatell, subsecretario de Prevención y Promo
ción de la Salud, pintó un escenario catastrófico de 60,000
mil muertos.

Así fue el comienzo de una serie de mensajes confusos y
contradictorios a las recomendaciones de la OMS, como lo
Innecesario del confinamiento o sobre el uso del cubrebocas.
También, la información que se reportaba —oficialmente—
no pasaba la prueba de la risa.

Como anécdota, el 1Q de febrero, un mes antes de que lle
gara la pandemia a nuestro país, se escribió en esta columna
que "por un lado, tenemos funcionarlos públicos que desco
nocen los temas y niegan la realidad, empezando por el se
cretario de Salud. Por otro lado, la descoordinación entre las
autoridades de salud es manifiesta, no sólo entre diferentes

niveles de gobierno, sino, incluso entre instituciones del mis
mo orden. Finalmente, no se está operando con el Consejo de
Salubridad General, el cual fue una pieza clave en la reacción
que tuvo el gobierno mexicano frente a la Influenza AH1N1
en 2009". Nada ha cambiado —para bien— desde entonces.

El 26 de abril, en un mensaje desde Palacio Nacional, el
mandatario dijo que la pandemia de coronavirus se había
domado. Unos días después, el Dr. LópezGatell diría que la
curva de contagios se estaba aplanado.

Para los siguientes meses se empezaron a relajar las me
didas de contención. Se inventaron los semáforos de riesgo
y el Presidente reanudó sus giras. Prácticamente —según las
autoridades—, ya se había superado la crisis. Tan mal vistas
fueron las medidas del gobierno, que el 30 de noviembre,
la OMS llamó a las autoridades mexicanas a "tomar muy en
serio" la pandemia.

A un año del primer caso en el mundo de covld19 y a 10
meses del primero en México, estamos enfrentando más de
11 mil casos diarios y a días de duplicar el escenarlo catastró
fico de LópezGatell. Cada vez son más comunes los casos
donde personas tienen que recorrer una decena de hospitales
para recibir atención o mueren en el Intento.
Apenas ayer, tras semanas de cifras alarmantes, la jefa

de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
autorizó el cambio de semáforo epidemiológico a rojo.

No obstante la promesa de la vacuna para los próximos
meses, estamos enfrentado el momento más álgido de la
pandemia, y mientras los mexicanos mueren por millares,
sale el presidente López Obrador a presumir sus índices de
aprobación. Impresionante.
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Me obligaron a leer;
el reto de la maestra

Por Laura Flores

Hola lector y lectora de Excélsior, los saluda
la mujer que empezó esta colaboración ha
blando de su desagrado por la lectura y que
tuvo la fortuna de ser leída por ustedes en el
periódico, computadora o celular.

Regreso para no dejarlos Intrigados acer
ca de mi proceso lector, mismo que inició por
obligación y que estuvo lleno de vericuetos.
Bien. En la anterior entrega, les compartí que
los libros me encontraron a tra
vés de una enciclopedia infantil,
porque yo andaba muy tranquila
sin buscarlos ¡Para qué, ni que
me fueran a dar un premio por
hallarlos y leer sin freno! ilu
sa de mí; sí había ganancia. La
principal, alimentar la mente y
el corazón (cursi ¿no?, pero cier
to); la segunda, ver a mi mamá
feliz ¡caray, después de toda la
atención que me brindó, era lo
mínimo que podía hacer!, ¡ah!,
pero no, ahí voy a pagarle con
mi habilidad para aprenderme
los diálogos de las películas del
canal cinco y peor todavía, protagonizar es
cenas de llanto tras ver una novela del canal
dos: "¡No me dejes, no te mueras, quédate a
mi lado!" le suplicaba al oso de peluche que
era preso de mi mejor actuación. Mi papá,
al escucharme decía: "¡Qué te pasa!", nada, le
contesté. En realidad, interrumpía para verifi
car mi bienestar, luego seguía su camino ata
cado de la risa y listo para contarle a mi mamá.

La tercera ganancia que pude haber obte
nido fue destacar en los primeros años de es
cuela; sin embargo, esa gloria la alcancé hasta
secundaria, cuando superé las distracciones
de una niña inquieta y otros temas que tenía
encima. Además, justo en mi etapa de odio
lector, una maestra se atrevió a asegurar que
¡no terminaría la primaria!

La docente de la que hablo me parecía fea

por no medir sus palabras y en la clase, cuan
do se leía en voz alta, no confiaba en mí para
hacerlo. Así que tenía un reto académico como
el de Michelle Obama en su libro MI Historia
"Yo solo quena mejorar. O, tal vez, no quería
que me consideraran incapaz de mejorar. Es
taba convencida de que la profesora me tenía
por alguien que no sabía leer o, peor aún, que
no lo intentaba".

La exprimera dama cursaba el preescolary
narra cómo se propuso seguirle el ritmo a los
dos estudiantes más inteligentes de su salón;
mientras yo perseguía a todo el grupo, o eso
es lo que sentía. El reto no se cumplió y dejé
de participar.

. A pesar de que aquella maes
tra me hizo llorar, otra maestra
que es mi madre, sí me impulsó
hasta encontrar el camino. Sabía
que mi inteligencia no la definía
una persona y menos cuando
empezaba a esforzarme, espe
cialmente, en leer bien.

Este recuerdo me traslada a
El libro salvaje de Juan Villoro:

"¿Pero qué tengo de espe
cial para los libros? Ni siquiera
soy buen estudiante.
Querido Juan, no es ne

cesario ser muy aplicado para
convertirte en un gran lector. Mis

libros sienten que los puedes querer como na
die los ha querido y que puedes compartirlos
con alguien a quien quieres mucho".

En mi caso, compartí libros con mamá. A
su lado pasé desde la batalla lectora hasta la
mayoría de edad. Hoy lee lo qüe escribo y eso
me lleva a pensar en un fragmento del reciente
libro de Guillermo Arriaga, Salvar el fuego,
"Escribir para descubrir. Escribir para perderse.
Escribir para encontrarse. Escribir para luchar.
Escribir para rendirse. Escribir para vencer".
Imperdible la historia de fosé Cuauhtémoc en
la cárcel y de quien sustraigo estás líneas.

Con el tiempo, las circunstancias de la vida y
los libros me redefinieron. Así que ustedes lean
y ganen un rumbo mejor. Los leo en mi correo o
en Twitter. Gracias y hasta la siguiente entrega.
@Lau_FGomez / lau.floresgomez@gmaiLcom
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Semáforo rojo,
"golpe final para muchos"
El caso omiso a los exhortos de quedarse en casa y evitar
aglomeraciones ya tuvo consecuencias en el Valle de Mé
xico. A partir de hoy estamos en semáforo rojo.

El repunte en los contagios, ia saturación en los hospita
les. la disminución de ventiladores disponibles; las escenas
de muertos en la calle que no habíamos visto en este país,
obligaron a las autoridades a decretar la dolorosa, pero
obligatoria medida.

Desde hoy y hasta el 10 de enero se suspenden las acti
vidades no esenciales en la Ciudad de México y los muni
cipios conurbados del Estado de México.

El anuncio lo hicieron conjuntamente la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y el gobernador Alfredo del
Mazo, en conferencia con el doctor Hugo LópezGattel.

El repunte del coronavirus es tan grave que el propio
Hugo LópezGattel no tuvo más remedio que reconocer
la utilidad de llevar el cubrebocas.
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"Es muy Importante como mecanismo para reducir la
propagación del virus", dijo el
polémico subsecretario de Salud.
En los próximos 22 días la

venta de alimentos será exclu

sivamente de entrega o para
llevar. Adiós a las compras navi
deñas. Los comercios permane
«rán cerrados.
Volverán a cerrar cines,

teatros, gimnasios, clubes
deportivos, hoteles, centros co
merciales, tiendas departamen
tales, antros y bares.
La Canirac, integrada por

empresarios de! sector restau
rante™, hizo público un comu
nicado en el que asegura que, sin
apoyos, casi ocho de cada diez
restaurantes podrían quebrar a

 consecuencia del semáforo rojo,
T"an sólo para fin de año se

cenar, en todo el país, 122 mil restau
rantes, y perderse 450 mil empleos.
"El golpe final para muchos comerciantes",

dijo [osé Manuel López Campos, presidente de
ConcanacoServytur.

Las actividades que permanecen, apegadas a estrictos
protocolos, serán transporte, manufactura, salud, servicios
funerarios, construcción, financieros, telecomunicaciones,
' Y proveedurías, entre otras.

Í^P'Al exgobernador priista de jalisco, Aristóteles
Sandoval, io mataron por la espalda en el baño de un bar
de Puerto Vallarta, jalisco. Tenía apenas 46 años.

Ni los 15 guardaespaldas que lo "protegían" ni los carros
blindados en los que se movía impidieron la ejecución del
hombre que gobernó Jalisco del 2012 al 2018.
Un cobarde asesinato que confirma no sólo el estado

de indefensión que prevalece en México, sino también el
; poder derivado de la impunidad que tienen las cada vez
.más atrevidas bandas criminales.

Ese poder lo vimos en el pasado mes de |unlo, con el
frustrado intento de asesinato del secretario de Seguridad
: Pública eje la CDMX, Ornar García Harfuch, en las Lomas
: de Chapultepec. En ese atentado participaron 28 perso
nas, divididas en cuatro grupos. Lo volvemos a ver con la
ejecución de Aristóteles Sandoval en el otrora tranquilo
. Puerto Vallarta, un bello lugar bajo control del temido Cár
tel Jalisco Nueva Generación.

La Fiscalía del Estado dice que la escena del crimen fue
alterada por los empleados del bar en el que se cometió el
homicidio. ¿Amenaza o complicidad?

Reportes de la prensa jalisciense aseguran que la policía
llegó al lugar casi una hora después.

En el caso García Harfuch, el resucitado secretario le
vantó el dedo índice hacia el CJNG.
Aún no hay señalamientos en el caso de Aristóteles,

pero la tensa relación que el exgobernador tuvo al Inicio
de su sexenio con ese cártel, tras el asesinato de su se
cretarlo de turismo y el intento contra el fiscal de ¡aiisco,
Luis Carlos Nájera, ponen bajo la lupa a esa organización
criminal.

^^"De Tulum. Quintana Roo, nos llegan noticias de un
naciente movimiento ciudadano de apoyo a David Ortlz
Mena López, presidente de la Asociación de Hoteles, para
la presidencia municipal de esa localidad turística.

Sus simpatizantes afirman que el nieto de don Antonio
Ortlz Mena ha encabezado, desde hace un par de años,
esfuerzos para pavimentar tanto la zona de Akumal como
la hotelera.

"Es un buen perfil si se quiere ciudadanizar ia política
y manejar eficientemente los cargos públicos", aseguran.

^^'Nos vamos de vacaciones. Arsenal se volverá a pu
blicar el cinco de enero de 2021.
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• Festejar de otra manera rio significa que los
días sean lúgubres, sino que haya comprensión,
solidaridad, empatia y resiliencia.

Mi querido viejo, casi sin darnos cuenta, a jalones y esti
rones, estamos llegando al fin del año y todos sabemos
que éste será uno inolvidable, pues apareció un enemigo
mortífero e invisible que cambió las vidas de todos para
siempre.

Quienes aún estamos aquí, damos gracias a la vida por
aún contarnos entre los vivos, y con dolor recordamos a
quienes lucharon contra el virus y perdieron la batalla,
dejando un vacío en los corazones de sus seres queridos.
Es posible que tú hayas vivido, como muchos de nosotros,
esa triste experiencia.
Pero llega el fin de año, una fecha que desde tiem

pos inmemoriales se celebra, de una manera o de otra, el
paso de un año a otro. Curiosamente, se mezclan tanto
costumbres paganas como cultos religiosos, pero, de una
u otra forma, el fin de diciembre tiene un sello especial.
Entre los germanos, la celebración de Frey, dios del

Sol, se daba el 26 de diciembre. Entre los romanos, era el
Natalis Solis, dedicado a Apolo, el cual se celebraba el 25
de diciembre. Entre los aztecas, era por el dios Huitzilo
pochtli y se celebraba entre el 7 y el 26 de diciembre. Y
todos sabemos que la celebración del nacimiento de Jesús
se ajustó a esas fechas para equiparar y contrarrestar las
otras celebraciones no cristianas.

Como quiera que esto sea, seamos creyentes y prac
ticantes o no, todos celebra
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Los grandes
acontecimientos
del mundo

surgieron
después
de las grandes
epidemias.

mos ei un ue ano como un paso
para terminar algo y comenzar
un nuevo ciclo, el cual siempre
esperamos que sea mejor que el
anterior.

Seguramente, recuerdas con
añoranza los propósitos de año
nuevo que tuviste a principios
de 2020 y nunca imaginaste vi
vir lo que hemos vivido en este
año.

Pero estamos aquí y creo
que, a pesar de los pesares, es
bueno reflexionar con qué ac
titud tomaremos el fin de año y
qué será lo mejor que podemos
hacer.

Seguramente ya has pensado
en estos últimos días de diciem
bre, los cuales normalmente se

acompañan de fiestas, celebraciones, posadas, intercam
bio de regalos, besos, abrazos y demás. Pero esto no po
drá ser igual, la ciencia y la educación nos señalan que
el peligro de contagio sigue igual que el primer día y que
habremos de celebrar de otra manera.

Pero celebrar de otra manera no significa que los días
sean lúgubres, que haya "llanto y crujir de dientes", sino
que haya comprensión, solidaridad, empatia, resiliencia,
palabras que desconoce el señor Presidente, pero que sa
bemos que son la base de la armonía personal y social.

Cierto, estaremos más aislados que nunca, pero eso no
significa que no podamos decir a quienes amamos todo
lo que significan para cada uno de nosotros. Cierto, ten
dremos que usar cubrebocas, tener sana distancia, mu
cha limpieza, pero eso no significa que nuestras palabras
sean de tristeza —al contrario, deben ser de optimismo
y alegría— y que no podamos brindar por el año nuevo.

H

Los grandes acontecimientos del mundo surgieron des
pués de las grandes epidemias. Después de la peste negra
del siglo XV surgió el Renacimiento, con toda su grandeza
cultural y científica; después de la influenza española del
siglo pasado surgió el gran crecimiento científico y tec
nológico que vivimos ahora; y después de esta pandemia
seguramente suigirá un mundo mejor, más humano y más
amable con la naturaleza. Y nosotros seremos parte de
ese renacimiento.

Así es como creo que debemos celebrar el fin del año,
alzando una copa, pero alzando más el corazón, para
que los años porvenir sean los mejores de nuestras vidas.
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Tengo un amigo que nunca se pierde en te
levisión eso que llaman las mañaneras. Le
pregunté qué es lo que ahí pasa y me dijo
que consiste en qué hay un señor que em
plea cuando menos dos horas diarias para
hablar de lo que sea. Por ahí pasan todos los
asuntos que un mexicano pueda pensar y,
sobre todo padecer.

¿Todos los temas?, le pregunté. Y mi ami
go lo afirmó bajando la cabeza. Mmmh, me
dije y pensé que seguramen
te nunca ha hablado de las an
giospermas dicotiledonias ni
sabe dónde se encuentra Costa
de Marfil. Encontré que en los
periódicos repiten cosas de las
que ese señor habla y me en
contré conque dice que el pa
sado, bueno el antepasado fue
mejor, cuando había carruajes
tirados por caballos y jamás se
hablaba de las energías limpias
ni del Producto Interno Bruto.
Sí, cuando había liberales como
Sebastián Lerdo de Tejada o
Benito Juárez y conservadores
que defendían valores familia
res y religiosos como Antonio
Cánovas y Lucas Alamán.

O
Pregunté a qué hora comienzan esas ma
ñaneras y mi amigo me dijo que a las 6 y a
veces a las 7; ya que "el que madruga Dios
le ayuda", de lo cual no hay testimonio his
tórico que lo demuestre. Cuando niño, supe
que quienes se levantaban a esas horas, eran
los barrenderos, los repartidores de leche,
los que iban a correr a Chapultepec y, al
gunos borrachos que, zigzagueando en las
banquetas, procuraban llegar a casa. Nadie
medianamente razonable y decente andaba
en la calle a esas horas. Intrigado averigüé
y me dijeron que iban muchos funcionarios
y periodistas escogidos que gustaban de
aplaudir al señor que habla y habla.
Me pregunté a mi mismo, ¿y no se

equivocará de hablar tanto y de todos los
temas que se le atraviesen? Mis abuelos de
cían, entre otros refranes, que el pez por la
boca muere o en boca cerrada no entran
moscas. Se referían sin citar a Aristóteles o
a Tolomeo, que. el verbo debe respetarse y
consagrarlo a lo importante, a lo decisivo y
eso, llevaba a leer El arte de la prudencia de
Baltazar Gracián, quien publicó ese oráculo
manual en 1647.

mmmmm El que un individuo y más
si es un empresario, diplomá
tico o político hable sin parar
todos los días, siempre ha sido
lo opuesto a lo que aconse
jan La Bruyere y Nietzsche.
Por ello, me dije, voy a hacer
un esfuerzo y veré alguna de
esas mañaneras. Madrugar
siempre ha estado en contra
de mis principios, es la hora
en que el amor es más dulce
y cuando se evitan los efectos
corrosivos de la personalidad.
Los que se levantan tempra
no, siempre cantan una oda a
que les irá bien, aunque gene
ralmente están molestos, pues
no han alcanzado a tomar un
jugo fresco de zanahoria ni
de comenzar el día con un
par de huevos a la cazuela o

chilaquiles con frijoles charros. Si bien les
va, toman rápidamente un café y quizás un
AlkaSeltzer.

Puse el despertador y justo alcancé a ver
desde el principio, detrás de una especie de
púlpito, el señor que habla, dijo que la epi
demia le había caído como anillo al dedo,
no son muchos los muertos; abundó sobre
cómo la violencia había bajado, que con los
militares él se sentía a gusto y confiado. Las
librerías debían estar cerradas, pues no son
esenciales, y el Banco Central al igual que el
instituto electoral, no sirven.
Apagué el aparato y vi que esas maña

neras son un peligro para la salud : el día
comienza como un disparate amargo.
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La importancia
\ de la universidad
Hace unos días se dieron a conocer los resultados de al
gunas evaluaciones internacionales de instituciones de
educación superior. La prestigiada empresa británica QS
World University Rankings 2020, coloca a la UNAM como
la mejor de México y una de las dos mejores universidades
de toda Iberoamérica, sólo por detrás de la Universidad de
Sáo Paulo. Por su parte, en el ranking de Impacto de The
Times Higher Education, la máxima casa de estudios ocupó
el lugar 62 de entre 766 Universidades de todo el mundo.
Este reconocimiento es motivo de enorme orgullo no

sólo para la comunidad de la universidad de la nación,
sino también para el país entero, pues es un claro ejemplo
de que apostar por fortalecer la educación publica genera
magníficos resultados.

La noticia anterior contrasta con declaraciones prove
nientes de universidades autónomas de algunos estados, que
han informado délas dificultades que enfrentan en materia
presupuestaria. La Universidad Michoacana de San Nicolás
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de Hidalgo se ha visto obligada a
dejar de pagar sueldos, aguinal
dos y prestaciones a sus trabaja
dores y la Universidad Autónoma
de Sinaloa ha priorizado el pago
de salarios y aguinaldos de su
personal, pero dejará de cubrir
obligaciones, como becas aca
démicas, por citar ejemplos.

En anteriores colaboraciones
hemos insistido que la educación
es un derecho humano y funda
mental. Por iniciativa de la pre
sente administración, se promovió
una reforma constitucional al artí

culo 3Q, que señala que la obligatoriedad de la educación su
perior corresponde al Estado y que las autoridades —federal
y locales— deberán velar su cumplimiento.

Esta reforma de avanzada que pone a México en un lugar
primordial a nivel internacional por su determinación, debe
ser fortalecida en los hechos y dar paso a acciones concretas
que la garanticen.

Porque si bien han existido aumentos presupuéstales en
los Ultimos años para las universidades publicas, éstos no han
superado la inflación o apenas lo han hecho, con lo cual cual
quier aparente incremento se desdibuja en los hechos.

El problema de que la educación superior dependa de una
condición de viabilidad financiera restringida por aspectos
económicos y políticos de parte de legisladores o gobernan
tes, es ignorar la obligación de progresividad que como de
recho humano acompaña a la educación. Y además, es un
recurso que desde hace mucho tiempo se ha utilizado como
factor limitante de la autonomía de las universidades publicas.

La progresividad presupuestaria en materia educativa
implica mejorar las condiciones para el goce de este dere
cho humano y también que el Estado no puéde revertir esta
protección y las medidas financieras adoptadas no deben ser
transitorias o sujetas al arbitrio de las coyunturas económi
cas, pues deben ser permanentes.

No se trata de desconocer la realidad económica de la
época, sino de reiterar el hecho de que destinar recursos
para la educación no debe representar uno más de los gas
tos gubernamentales, sino una inversión estratégica para el
desarrollo de cualquier sociedad.

Sólo si se fortalecen los presupuestos de las instituciones
de educación püblica superior, se podrá conseguir que más
universidades del país cumplan a cabalidad con su misión
estratégica al servicio de la sociedad y sean reconocidas
como instituciones de excelencia.
No olvidemos que el constitucionalista alemán Karl

Loewenstein decía que los derechos humanos, como me
ras declaraciones semánticas, resultan ser sólo un disfraz
de la realidad.

Como Corolario, la definición del rector Enrique Graue:
"La autonomía universitaria no es sólo una libertad esencial,
sino un bien publico para la nación".

Fecha: 19/12/2020

Página: 12

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

Raúl Contreras

Costo: 21,759

Página 15



1 Merecido. Efraín Morales siempre ha luchado para que
• el pueblo esté mejor cada día. Y hoy cosecha. Entre los

cambios que presentó el gobierno de la CDMX, Morales,
quien se desempeñaba como subsecretario de Servicios
Urbanos, fue designado subsecretario de Gobierno. Como
subsecretario de Servicios coordinó proyectos prioritarios
de la capital como Sembrando Parques, Senderos Camina
Libre, Camina Seguro, y Reto Verde, entre otros. Fue di
putado local en la VI Legislatura. De 2015 a 2018 fue di
rector general de Educación Básica y coordinador general
de Educación en la Secretaría de Educación de la CDMX.
Morales es un político hecho en la lucha diaria y constante,
en la cercanía con las causas y con la gente. Es, sin duda, la
mejor elección que el gobierno capitalino pudo hacer. Ex
periencia, talento y resultados. ¿Qué más se puede pedir?

2 Sacudida. El ataque hacia el exgobernador de Jalisco,
•Aristóteles Sandoval, es un severo golpe a la tranqui

lidad de la nación. Con 35 años, se convirtió en el presi
dente municipal más joven en gobernar Guadalajara. Al'
ser mandatario estatal logró desarrollar su entidad has
ta volverla una de las economías más sólidas del país y
un estado muy atractivo para la inversión y el empleo.
A mediados del sexenio pasado, Sandoval sonaba para
ser candidato presidencial por el PRI en 2018. ¿Qué hilos
mueven su ejecución? ¿El actual gobernador de la entidad,
Enrique Alfaro, ya tiene estrategia para resolver el caso?
La bancada del PRI hizo un llamado a las autoridades para
garantizar el castigo a los responsables. El golpe a las ins
tituciones, a la democracia y a la nación fue contundente.

3 Aguanten. Lo que se temía, llegó. La Ciudad de Méxi
•co regresó al semáforo rojo. Ante el creciente número

de hospitalizaciones en la Zona Metropolitana del Valle de
México, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y el go
bernador mexiquense, Alfredo del Mazo, anunciaron que,
del 19 de diciembre al 10 de enero de 2021, ambas entida
des pasarán a esta instancia. Sheinbaum recordó que el
trabajo ha sido arduo para frenar la enfermedad, no obs
tante, contagios y decesos continúan al alza. También dio
a conocer que desde la Secretaría de Finanzas se trabaja
para determinar cuáles serán los apoyos económicos que
se brindarán a la población que resulte afectada por esta
medida. Lo hemos advertido una y otra vez: quédese en
casa. ¿Ya ve?
i Dividendos. Los constantes operativos instrumen
í»tados por la Secretaría de la Defensa Nacional, cuyo

secretario es Luis Cresencio Sandoval, la MarinaArma
da de México y la Guardia Nacional, dieron como resulta
do un incremento en el aseguramiento de droga, dinero y
detenidos en 2020. Durante el informe mensual de seguri
dad, Cresencio Sandoval dio a conocer que, del 1 de enero
al 17 de diciembre de este año, se aseguraron 235 mil 449
kilos de mariguana, 27 mil 595 kilos de cocaína, 352 kilo
gramos de heroína y 307 kilos de goma de opio. Por otro
lado, en los operativos de las Fuerzas Armadas se logró
el aseguramiento de 32 mil 795 kilos de metanfetaminas.
Hay quienes sí le están cumpliendo al proyecto presiden
cial. Por fortuna, los de siempre. Los confiables.

Tramposos. ¿A quién quieren engañar? El IMSS ad
Cí.virtió sobre la práctica ilegal de patrones y empresas
de dar de baja a empleados en los meses de noviembre y
diciembre para recontratarlos en enero del siguiente año.
Las bajas son tanto en el IMSS como ante el Infonavit. "Las
bajas injustificadas impactan negativamente en la conti
nuidad de los derechos laborales de los trabajadores. En
tre noviembre y diciembre de 2019, se perdieron 382,210
puestos de trabajo", señala el documento dirigido a Zoé
Robledo. Estas bajas son una práctica irregular y ponen
como ejemplo el mes de enero de 2020, cuando 130,359
trabajadores fueron recontratados por la misma empresa
que los dio de baja en 2019. Ciertos patrones se olvidan que
estamos en la 4T. Ya nada es igual.
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Rayuela
El gobernador Javier
Corral tuvo más de tres

años para llevar a juicio
a uno de los presuntos

responsables del
asesinato de Miroslava

fíreach, corresponsal de
La Jornada. Prefirió darle

un cargo público...
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

La mejor
inversión

ANDREABÁRCENA
Escuela, sinapsis y

capacidades es un libro
para leer y estudiar si
se quiere transformar
de fondo nuestra socie

dad. Su autor, James Heckman,
recibió el premio Nobel de Eco
nomía en 2000 y ha pasado los
últimos años trabajando sistemá
ticamente en educación.

"LA EVIDENCIA ES abrumado
ra asegura Heckman sobre los
beneficios de corto y largo plazos
de la inversión en la primera
infancia, a través de programas
de asistencia integral y educativa
en el desarrollo de niñas y niños
pequeños". Asegura el economista
que, a diferencia de cualquier otra
intervención de política pública,
no hay déficit entre inversión
y eficiencia. Sin embargo, para
muchos gobernantes la infancia es
una población sin fuerza electoral,
la ignoran, y olvidan que es la prin
cipal potencia para el desarrollo.
Se trata de un garrafal despilfarro
de capital humano, pues es casi
imposible revertir los daños de la
desnutrición, la malnutrición y la
falta de estímulo y oportunidad
educativa en las edades tempra
nas. Los primeros años de la vida
son clave para el desarrollo físico,
cerebral, intelectual y afectivo. No
obstante, al concluir la pandemia,
más de 4.5 millones de niños no
volverán a la educación básica por

que hay que subrayarloestaban
fuera desde antes que llegara el
coronavirus. Nuestra niñez sufre
índices inaceptables de pobreza y
abandono que tienen que cambiar
si se quiere seguir hablando de
desarrollo y de economía moral.
"Los niños son pueblo y son po
bres: primero los niños pobres".

DE 2018 A 2020 no se han promo
vido iniciativas de ley que puedan
cambiar la realidad de la infancia,
pese a que existe una Comisión
Legislativa para los Derechos de
los Niños y Adolescentes.

ALGUNOS DATOS DUROS
(Unicef, Inegi, Redim): uno de
cada tres infantes de seis a 11 años
presenta sobrepeso y obesidad.
Uno de cada 10 menores de cinco
años padece desnutrición cróni
ca. Ocho de cada 10 alumnos de
primaria no alcanzan los logros
esperados. Seis de cada 10 niñas y
niños de uno a 14 años experimen
tan alguna forma de violencia.
Tres de cada 10 adolescentes de
entre 15 y 17 años están fuera de
la escuela. México ocupa el primer
lugar en embarazos infantiles. Se
registran en el país cuatro homici
dios de niños al día y "un infierno
para las niñas", www.eluniversal.
com.mx/opinion/hectorde
mauleon/2020uninfiernopara
lasninas
infanciadestinoes@gmail.com
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LOS DE ABAJO

Huexca:

procesión
y plantón
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

Eligieron el día de
la Virgen de Guadalupe
para hacer una procesión y

plantarse en campamento frente
a la termoeléctrica de Huexca,
Morelos, gigantesca mole de la
que se desprende un ruido in
fernal y que, de acuerdo con los
planes presidenciales, en unos
cuantos días se pondrá en opera
ción. Esta comunidad de unos mil
200 habitantes ha sido amenaza
da y reprimida hasta el cansancio.
En 2012 Enrique Peña Nieto les
envió 400 policías federales y 400
estatales que ocuparon casi toda
la comunidad. Sólo así pudo insta
larla. Ahora el presidente Andrés
Manuel López Obrador envía a la
Guardia Nacional (GN). Sólo así
podrá operarla.
TODA ESTA SEMANA se vieron
ingresar a la termoeléctrica ve
hículos cargados de elementos de
la GN para "preparar el inicio".
Enfrente, se mantiene el grupo de
campesinas y campesinos oposito
res; son los que hace ocho años se
plantaron frente a la maquinaria
que preparaba el terreno; son los
mismos que caminaron junto a
Samir Flores Soberanes, asesi
nado en el contexto de esta lucha
en 2019. Son los y las que no reci
bieron el dinero que se les ofreció
para apoyar el proyecto; los que
rechazaron "los borreguitos flacos
y churrientos que no tenían valor,

despensas caducadas, frijoles has
ta con gorgojos, bien feos", como
señala Florencio.

AQUI ESTÁN LAS mujeres que
en 2012, frente a la policía armada
que repartió parejo, se tomaron
de las manos en dos filas y entona
ron el Himno Nacional sin parar
de llorar. Ellas, las que son "felices
comiendo del maíz que sembra
mos y cuidando en el campo a
nuestros animales", las mismas
que recuerdan el ruido más de 110
decibeles que escucharon durante
los tres meses de pruebas, pro
vocando estrés, dolor de cabeza,
vómito y ansiedad.

Y AHÍ ESTÁN de nuevo, cobija
das por TonatzinGuadalupe. An
tes forzaron al priísta Peña Nieto a
detener la obra y luego confiaron
en la palabra del actual Presiden
te, que les prometió respaldarlos.
Ahora ven pasar todos los días los
camiones de la Guardia Nacional
porque el gobierno cambió de
opinión, declaró que la obra era
necesaria y pasó por alto los 19
amparos vigentes que impiden su
operación.

SON DÍAS DE emergencia sanita
ria. Pero aquí la existencia se jue
ga desde hace más de ocho años.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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BenedictAnderson
y el cruce de fronteras
ANDERSON dio mucha importancia a la historia de las Américas, tanto de Estados Unidos como de América Latina. De este lado del
mundo observaba el surgimiento de naciones postcoloniales que desde el siglo XIX se afirmaron frente a los grandes imperios atlánticos

Acaban de publicarse en español las
memorias de Benedict Anderson,
uno de los historiadores más entra

ñables de fines del siglo XX y principios del
XXL Anderson fue por décadas profesor de
la Universidad de Cornell y en América La
tina alcanzó pleno reconocimiento tras su
libro Comunidades imaginadas. Reflexiones
sobre el origen y la difusión del nacionalismo
(1983). Pocos libros fueron tan citados en el
campo académico latinoamericano, en aquel
contexto turbulento de las transiciones de

mocráticas y el colapso del campo socialista.

A diferencia de otros autores como

Ernest Gellner o Anthony Smith, que
enmarcaron sus estudios del naciona

lismo en Europa, Anderson dio mucha
importancia a la historia de las Amé
ricas, tanto de Estados Unidos como
de América Latina. De este lado del
mundo observaba el surgimiento de
naciones postcoloniales que desde el
siglo XIX se afirmaron frente a los gran
des imperios atlánticos, como en el
centro y este de Europa se habían afir
mado frente a Rusia, Prusia o Austria.

Las naciones y los nacionalismos
americanos aceleraron las fracturas de

imperios como el español y el británi
co, en esta orilla del Atlántico, o cam

biaron la sede de la monarquía católica
portuguesa. Aquellas naciones, desde
Estados Unidos hasta Argentina, eran
nuevas, no estaban dadas desde el pe
riodo de expansión del Estado absolu
tista entre los siglos XVI y XVIII.

Esa idea de la identidad nacional

como construcción, que apelaba al
papel de la "imaginación" y de la "in
vención" de las élites letradas locales,
llegó a ser muy popular, aunque de
sató resistencias en los nacionalismos

tradicionales que persisten hasta hoy.
En América Latina y el Caribe, espe
cialmente en la izquierda, siguen exis
tiendo actores políticos que piensan
las identidades nacionales como algo

fijo e inmutable desde los tiempos de
los padres fundadores de las repúbli
cas en el siglo XIX.
En sus memorias Una vida más

allá de las fronteras (2016), que apare
cieron en inglés al año de su muerte,
Anderson recuerda que no hubiera
alcanzado esa visión de los naciona

lismos subalternos sin una vida pe
regrina, que lo llevó de China, donde
nació, a California y a Irlanda, donde
estudió, a Tailandia, Indonesia y Fili
pinas, donde investigó. Su carrera aca
démica comenzó en Cornell, a fines de
los 50, como especialista en el Sudeste
asiático de la mano de George Kahin,
autor del clásico Nationalism and Re
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volution in Indonesia (1951).
La obra académica de Anderson

corre paralela a los procesos de desco
lonización en Asia y, en buena medida,
se nutre de la transformación de anti

guas fronteras imperiales en nuevas
naciones modernas. Su espléndido
estudio sobre Filipinas, Under Three
Flags. Anarquism and AnticolonialIma
gination (2007) reconstruyó la vida de
José Rizal, el escritor y patriota filipi
no, siguiendo la pista a las conexiones
entre independentismo y anarquismo,
que también cultivaron líderes nacio
nalistas del Caribe como el puertorri
queño Ramón Emeterio Betances y el
cubano José Martí.

Las memorias de Anderson contie

nen pasajes muy aleccionadores sobre
la relación con su hermano menor, el
importante teórico marxista de la New
Left Review, Perry Anderson. Dice en
un momento Anderson que "tuvo la
fortuna de contar con un hermano un

poco menor y más inteligente" que

lo puso en contacto con el brillante
grupo de la NLR: E. P. Thompson, Eric
Hobsbawm o Tom Nairn, cuyo estudio
sobre los nacionalismos europeos fue
decisivo para la elaboración de Comu
nidades imaginadas.

Con mezcla de humildad, generosi
dad y genuina admiración, Anderson
sostiene que sin los libros de su her
mano sobre el feudalismo y el absolu
tismo europeos y sin el contacto con
los marxistas de la NLR su obra no hu
biera dado el salto del nacionalismo al

internacionalismo que se observa en
Bajo tres banderas. Un internacionalis
mo que lo llevó a traspasar fronteras
en la vida y en la obra.
Con mezcla de humildad,
generosidad y genuina ad
miración, Anderson sostiene
que sin los libros de su her
mano sobre el feudalismo y
el absolutismo europeos y sin
el contacto con los marxistas

de la NLR su obra no hubiera
dado el salto del nacionalismo

al internacionalismo que se
observa en Bajo tres banderas.
Un internacionalismo que
lo llevó a traspasar fronteras
en la vida y en la obra

En sus memorias Uno vida

más allá de los fronteras
(2016), que aparecieron en

inglés ai año de su muerte, An
derson recuerda que no hu
biera alcanzado esa visión de
os nacionalismos subalternos

sin una vida peregrina, que lo
llevó de China, donde nació,

a California ya Irlanda, donde
estudió, a Tailandia, Indonesia

y Filipinas, donde investigó

BENEDICT Anderson, en una imagen de archivo.
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•SOBRE LA MARCHA

AMLO, nuevo árbitro electoral

Con la resolución del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) para que el Presidente Ló
pez Obrador continúe con declaraciones
públicas sobre partidos y personajes po
líticos, los magistrados abrieron la puer
ta para que mandatarios estatales hagan
lo mismo.

Veremos si la tremenda corte federal electoral avala que, ade
más del Instituto Nacional Electoral (INE) y los Organismos Públi
cos Locales Electorales (OPLES), nuevos árbitros fácticos sancio
nen, vigilen o tutelen lo que a su leal saber y entender deben ser
unas elecciones limpias, equitativas y justas.

Luego de que AMLO celebró desde Baja California poseer la
razón histórica sobre la alianza desvelada entre PAN, PRI y PRD,
llamándolos minoría rapaz y reciclando su catálogo de frases con
tra adversarios, a decir suyo, motivados sólo por el deseo de frenar
la sanación nacional que sólo él y sólo los suyos, llevan a cabo; el
INE (atendiendo la queja de partidos aludidos) valoró que tales de
claraciones contravenían la imparcialidad a la que el gobernante
está obligado.

Sin embargo, el lunes, la Sala Superior del TEPJF consideró que
los dichos de AMLO no pueden ser considerados como negativos,
pues son acciones futuras e inciertas. Andrés Manuel López Obra
dor festinó el fallo de la corte electoral.
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"Que los grupos de poder económico no estén financiando cam
pañas, porque esto lo vamos a estar denunciando y mucho menos
si hay financiamiento de organizaciones de la delincuencia organi
zada. Entonces, nada de eso. Voto libre, secreto, que cada uno vote
por lo que le dicte su conciencia. Pero eso, en su momento, vamos
a estar hablando de este tema constantemente", dijo.

Así, el TEPJF validó al Presidente como interlocutor electoral.
¿Los gobernadores gozarán de igual privilegio? ¿La ética presiden
cial es exclusiva o podrían, Ejecutivos locales, aludir a lo mismo
para opinar, defender y argumentar cada uno, cada una, sus pro
yectos políticos sin aguardar el juicio último y definitivo de votan
tes y urnas?

AMLO dijo el 7 de diciembre: "tengo derecho y libertad para ex
presarme, más si son ataques en contra del proyecto que represen
to o incluso, hacia mi persona. Y no estoy inventando nada, ellos
mismos sostienen que es contra mí y es evidente que por eso es
que se están agrupando, se están aliando. Entonces, yo creo que
sí tengo la libertad y la debo de ejercer para aclarar, argumentar y
replicar".

¿Podrá Javier Corral, gobernador de Chihuahua, ejercer la
misma libertad si el candidato de Morena fustiga al panismo chi
huahuense? ¿O Silvano Aureoles defender lo que él considera un
proyecto perredista de vanguardia? ¿O Héctor Astudillo hablar si
está convencido que Morena pretende instaurar el neonepotismo
de la 4T en su tierra?

¿Fuera máscaras o al diablo las restricciones legales dispuestas
en la materia?

Habernos quienes opinamos que en México las históricas y le
gítimas protestas de la oposición, parte de ella ahora en el poder,
legislaron de forma sobrerrestrictiva la participación política para
quienes detentan cargos públicos. No se les puede culpar. La intro
misión electoral de PRI o PAN fue amplia e hipócrita.

Quizá sea tiempo de transformar leyes y permitir que, como ya
nadie hace trampa ni usa el poder para beneficio propio, todas y
todos puedan hablar libremente. Que el pueblo que ya no se deja
engañar decida. Fuera máscaras; que el que tenga más saliva, tra
gue más pinole.

¿De verdad no quedan resquicios para que corruptos con poder
alteren la voluntad popular?

Porque de no ser el caso, más nos valdrá acatar las normas im
puestas por los mismos a los que ahora molestan las restricciones.
Regirnos todos, por la razón y el derecho.

Un TEPJF que se doblega ante el poder mayúsculo en turno, es
un peligro para la vida plena de la democracia. Con el tiempo vere
mos la solidez de sus tesis y decisiones.

Enhorabuena. Gran cierre de año para TV Azteca y su director
general Benjamín Salinas, esfuerzo e innovación recompensados
con audiencias crecientes. NielsenIBOPE México informó que
diariamente 31 millones de personas sintonizan los canales de TV
Azteca, lo que significa estar presente en uno de cada dos hogares
mexicanos.

Sobre la marcha se marcha a descansar, el sábado 26 nos en
contramos de nuevo en estas páginas.

UN TEPJF que se
doblega ante el

poder mayúsculo en
turno, es un peligro
parala vida plena de
la democracia. Con

el tiempo veremos la
solidez de sus tesis y

decisiones
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ROZONES
• El rojo compartido
Relevante decisión la que tomaron ayer los mandatarios de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. y del Estado de México, Alfredo del Mazo, al determinar que sus entidades vuel
van al color rojo del semáforo epidemiológico. Será un nuevo confinamiento para hacer frente a
un hecho que amenaza con complicarse: el aumento sostenido en las cifras de personas hospita
lizadas, que ha obligadoa reconvertir hospitales para ampliar la cantidad de camas disponibles.
Y es que la pandemia por el Covid19 se centra nuevamente sobre la concentración poblacional
más grande de todo el país. El retorno a las casas fue una medida que, consideran algunos, se
retrasó al menos tres semanas en espera de que la curva pudiera aplanarse, pero ya se dio. Se
estima que el acuerdo entre entidades sumado a la voluntad ciudadana, si esta última no falla,
pudiera tener resultados a principios de enero. Porque la mala noticia es que, si las nuevas res
tricciones no funcionan, las que siguen podrían ser más severas.

El diferencio que viene
Nos hacen ver que el regreso al semáforo rojo podría ser no sólo un déjá vu para los ciudadanos
que desde hoy deben quedarse en casa. Hay quien ya ve venir una reedición del diferendo que se
dio entre el sector empresarial que exigió al Gobierno apoyos de carácter fiscal para no enfrentar
solo el freno a la economía y la respuesta negativa que tuyo. La Confederación de Cámaras Nacio
nales de Comercio, de José Manuel López Campos, que representa al sector más impactado con
el nuevo cierre, ayer advirtió que, para miles de negocios, el nuevo confinamiento representará
"el golpe final", es decir, su cierre definitivo. En una nueva ruta de conflicto, nos dicen, la IP podría
alegar, como ya lo ha hecho, que los créditos que dio el Gobierno a muchos microempresarios
fue insuficiente. O que han sido privados de las ventas de diciembre, el oxígeno que esperaban
desde el principio de la pandemia ¿Alcanzará para tener una respuesta distinta del Gobierno?
Al tiempo.

«El nuevo desafío al Estado
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, nos señalan, tiene razón cuando afirma que el crimen
de su antecesor, Aristóteles Sandoval, representa un desafío para al Estado mexicano. Fue per
petrado, dijo en un mensaje difundido anoche, por delincuentes que buscan "sumir a nuestro
estado en el miedo y la zozobra", ante lo cual advirtió que "no nos van a doblar". Alfaro tiene
previsto hacer hoy en el Palacio de Gobierno una guardia de honor al político asesinado, que
representará una primera señal institucional de luto. Por su parte, el propio Presidente lamentó
la mañana de ayer los hechos e informó que está pendiente de lo que ocurra con la indagatoria.
Nos recuerdan que en todos los casos en los que el crimen organizado ha actuado de la misma
manera la mejor respuesta que puede dar el Estado es impidiendo que pueda instalarse entre los
ciudadanos la percepción de impunidad.
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«Senador y socio de hotel con deudas
Así que el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, balconeó ayer, y feo, al senador morenis
ta también por la entidad, Gerardo Novelo Osuna, quien es socio de un hotel que adeuda nada
más y nada menos que 137 millones de pesos de agua, según reveló el gobierno estatal. "No im
porta que sea senador, se acabaron esos tiempos, esos 137 millones de pesos son del pueblo. Por
eso Ensenada está tan amolada", lamentó Bonilla, quien buscará hacer el cobro correspondiente
a quien por cierto ocupó su lugar en el Senado cuando lo dejó para buscar la gubernatura. Nos
comentan que de acuerdo con los datos de Carolina Escobar, coordinadora del Programa Estatal
de Fiscalización de Fisamex la empresa encargada de detectar a los "aguachícoleros" el hotel
Estero Beach evadió el pago del líquido y además se le señala de atentar contra el medio ambien
te por el uso excedido del drenaje sanitario. "Aquí en Baja California todos pagan, incluyendo los
senadores", advirtió el mandatario.

En alerta por nueva ley
Y los que ya lanzaron voces de alerta por la reciente aprobación de la Ley de Seguridad Nacio
nal, a propósito de lo cual miembros del gobierno y del congreso de EU se han manifestado
en contra, son los integrantes de la Alianza Federalista Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila,
Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo Léon y Tamaulipas Resulta que para
los gobernadores que conforman este bloque dicha reforma violenta directamente los tratados
comerciales y la diplomacia. Incluso señalan que podrían avecinarse "fracturas en las relaciones
diplomáticas y comerciales sobre todo con Estados Unidos. Háy que recordar que al menos la
mitad de las entidades que conforman la alianza;tienen fuertes vínculos comerciales o econó
micos con el vecino del norte, así que se tomaron en serio los dichos del congresista Ted Cruz.

• La batalla azul contra el Covid19
Quienes ayer pintaron su raya azul de quienes no utilizan cubrebocas fueron los mandatarios
estatales de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional. Carlos Joaquín González, go
bernador de Quintana Roo, exhortó a los ciudadanos de todos los colores a que usen lo usen y
con ello cuidar sus vidas y las de los demás. Y la Goan directamente le dijo a la Organización
Mundial de la Salud que sus entidades sise toman con seriedad la pandemia, pues el cubrebo
cas es obligatorio en esos estados. "Todos los funcionarios públicos lo usan: gobernamos con el
ejemplo", difundió la organización en sus redes. La duda que dejó en muchos es que sí sólo la
organización que lidera Tedros Adhanom Ghebreyesus fue la destinataria del mensaje.
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LA REFORMA MORAL tiene que ser tarea de todos. Nadie puede quedar exento de participar en ella. No sólo todos y cada uno de
los individuos deben asumirla como suya, sino que, además, deben hacerlo todos los grupos, sectores y organizaciones de la sociedad
Es innegable que México pasa por una

recesión moral desde hace muchos

años. El que esa condición se haya
vuelto crónica e, incluso, nos hayamos acos

tumbrado a ella, no significa que no deba
mos enfrentarla con decisión. La pregunta
que se plantea es la de qué hacer para que el
bien y la justicia orienten nuestra existencia
individual y colectiva.

1. Digamos las cosas como son: el
régimen anterior se lavó las manos.
Hizo poco o nada para detener el de
terioro moral de la sociedad. Quienes
afirmaban que la moral era una cues
tión puramente individual, que sólo se
dirime en la conciencia privada; quie
nes rechazaban que el Estado y, en ge
neral, cualquier colectividad, asumie
ra como una de sus tareas la formación

y la orientación moral, dejaron que
creciera el problema. El fracaso de su
quietismo queda a la vista.

2. No podemos adoptar el prurito
ultraliberal de que el Estado no debe
ocuparse en lo absoluto del tema de la
moral. Sin embargo, no se trata de que
el Estado imponga por la fuerza una
moral a la sociedad entera. Lo que se
requiere es algo distinto: que el Estado
cumpla con su parte en el proceso de
reforma moral sin que, por eso, aban
done los principios constitucionales del
laicismo y la libertad de creencias.
3. La reforma moral tiene que ser

tarea de todos. Nadie puede quedar
exento de participar en ella. No sólo
todos y cada uno de los individuos
deben asumirla como suya, sino que,
además, deben hacerlo todos los gru
pos, sectores y organizaciones de la
sociedad: las agrupaciones vecinales,
las escuelas, las universidades, las
compañías privadas, los sindicatos, las

iglesias de todas las denominaciones,
las asociaciones de profesionistas, los
gremios, los barrios, los pueblos. Los
gobiernos locales y el gobierno federal
tampoco pueden quedar al margen.

4. La escuela pública es el sitio prin
cipal en donde el Estado debe cumplir
con su responsabilidad dentro de la re
forma moral. Los niños y jóvenes deben
recibir una sólida educación moral:

bien concebida y bien enseñada. Deben
aprender, sobre todo, los valores mora
les en los que se funda la convivencia
social. Dicho esto, no se puede atribuir
al Estado el monopolio de la educación
moral. En los hogares, en las familias,
en los barrios, en los pueblos, en las
parroquias, los niños también pueden
y deben recibir una orientación moral.

5. México es una sociedad plural en
la que caben distintas concepciones de
la vida buena. La función primordial del
Estado no es la de promulgar una moral
oficial, sino la de promover en el salón
de clases, la reflexión moral libre, ra
cional y sensible de los niños y los jó
venes. Por eso mismo, las clases de Ética
y, en general, de filosofía, son tan impor
tantes a todo lo largo del sistema escola
rizado. El que la filosofía haya quedado
incluida en la Constitución como una

de las disciplinas que debe impartir el
Estado en la escuela pública ha sido un

avance muy grande en esa línea.
6. La Guía Ética para la Transfor

mación de México no es la solución

de nuestros problemas morales y, ni
siquiera, una aportación en el cami
no adecuado. El trabajo se tiene que
realizar de otra manera, en otros si
tios y con otros sujetos. La reforma
moral no puede hacerse sólo de arriba,
desde el Estado, hacia abajo, la socie
dad; tiene que hacerse principalmen
te de abajo hacia arriba. La reforma
moral no la puede hacer una persona
ni un partido y ni siquiera un gobier
no. Somos todos quienes debemos
comprometernos con ese cambio pro
fundo. Para que el esfuerzo sea de la
sociedad entera, es indispensable que
haya no uno sino muchos promotores,
organizadores y maestros en el sen
tido más amplio de la palabra que
asuman la responsabilidad de impul
sar la reforma moral en todos y cada
uno de los rincones del país.

7. La reforma moral no puede estar
separada del proceso de transforma
ción democrática. La democracia

mexicana debe apoyarse en la moral
y la moral mexicana debe apoyarse en
la democracia. En mi libro México sin

sentido (México, Siglo XXI, 2011) de
sarrollé esta tesis y sigo suscribiendo
lo que ahí sostuve. Para que el país
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supere su crisis moral tendrá que
superar, al mismo tiempo, su crisis
democrática.

La escuela pública es el sitio
principal en donde el Estado
debe cumplir con su respon
sabilidad dentro de la reforma

moral. Los niños yjóvenes de
ben recibir una sólida educación

moral: bien concebida y bien

enseñada. Deben aprender, so
bre todo, los valores morales en
los que se funda la convivencia
social. Dicho esto, no se puede
atribuir al Estado el monopolio

de la educación moral

La reforma moral no puede
estar separada del proceso
de transformación democrá
tica. La democracia mexicana

debe apoyarse en la moral y la
moral mexicana debe apo
yarse en la democracia. En mi
libro México sin sentido (Méxi
co, Siglo XXI, 2011) desarrollé
esta tesis y sigo suscribiendo
lo que ahí sostuve. Para que
el país supere su crisis mor.í
tendrá que superar, al mismo
tiempo, su crisis democrática

UNA REPORTERA

toma fotos a la

Guía Ética para la
Transformación de
México, el pasado
26 de noviembre.
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Es diciembre y los fríos ya están entre no
sotros. Tocas alapuerta Abreny el chillo
nazo pasa hasta la cocina y deja enteleri
dos a los moradores, con los miembros
entumecidos y amoratados. ¿Quién ca

rachos deja la puerta abierta? ¡Tengan tantita con
ciencia, van a dejar riendo a los más viej os de la casa!
¿Pues qué diatiro no piensan, recabrestos? Atrán
quenla con una silla, que hace corriente el aire, pues.
Ni para qué darse por aludido. Venías cocido en tu

propio jugo dentro del vagón del metro, en el parade
ro de autobuses enfilaste hacia el andén para abordar
el EsperanzaPalacio, haciéndole caras alas rachas de
viento gélido que te mordisquearon las orej as.
Por suerte los camiones salen uno detrás del otro,

en cuanto se ocupan los asientos. En tiempo de ca
lor repeles el contacto con el vecino, el sudor aj eno
te provoca repulsión, pero con el frío agradeces la
cercanía de lapasajeray sus maternales y abundan
tes carnes, cuyo calor aminora el maltiempo que se
ha dej ado venir con la cercanía de la Navidad.
El vaho de los pasajeros empaña los cristales del

camión y entibia el ambiente, violentado por algún
infame que desde el anonimato libera flatulencias
producto de la ingesta de leguminosas al por mayor.
Pero nadie reclama continencia al agresor. Es prefe
rible meter la nariz baj o la solapa que provocar la ira
de quien se ponga el saco y levantisco exclame: Más
vale perder un amigo que un intestino, ¿qué no?
El camión por fin abandona el paradero. En vera

no nadie se digna abrir la ventanilla para refrescar el
ambiente; ahora los chiquillos dej an que el aire co

rra entre los pasajeros, y las mamás: como si vinieran
asándose, no les dan un estatequieto para que eviten
el chiflón que arremolinabufandas y gorros de los pa
saje ros y congela de cenas de narice s. Algo dice n en su
lengua mazahua los chamacos y las mamás sueltan la
risa sin dejar de pelar cacahuates y pepitas para en
tretener al hambre enlo que llegan a cenar.
¿Quién le teme al covid19? Los cubrebocas en

este suburbano escasean. Y se usan como bufanda,
enredados al cogote. La sana distancia es mero de
seo: panza con panza, nalga con nalga es lo usual. Y
si no le parece, agarre taxi y no se haga el delicadito:
de todos modos no vamos a morir, ¿apoco no? Y pa'
mi que el dichoso coronavirus es como el chupaca
bras: producto de la imaginación de algúnbromis
ta sin oficio ni beneficio. Los políticos, que ya no sa
ben qué inventar para que la raza se entretenga, ¿no
cree? ¡Bajan, chofer, estás sordo!

¡Cierren esapuerta, que nos vamos acongelar: no sean
desconsiderados! ¿Quieres de cenar? Hayalbóndigas en
caldillo de jitomate y su toque de chile chipotle. Y agua
de limón con una rodajita de jengibre, ¿cómo te fue en
la chamba? Te ves como enmuinado, mej or te hubieras
ido conla otra miranomás qué carota Site digo: si vienes
de malas ai te atiendes solo: bastante batallé con los cha
macos para verte cenar de malas. No te quites la chama
rra, que vienes sudando de la calley hasta una neumonía
puedes agarrar, ora que están de moda ¿Te dij e que a la
Alcira se la llevó una ambulancia hace apenas un ratito?
Pues que está muy grave, tú; pa' mí que..
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17
¦ ste enemigo silencioso, sin rostro e imprede

i cible, ha tocado a unmillón trescientas milfa
rnilias mexicanas, así como ha cobrado la vida

de más 116 mil personas.
En los números, ya perdimos la capacidad de asombro,

de hechoy lo sostengo conla más absoluta responsabilidad,
paramuchos mexicanos, "vale madre"elcovidy sus efectos.
Esa seguridad que amuchos mexicanos les otorga la igno

rancia, es parte medular de que la cadena de contagios incre
mente. Mientras tanto el personal de salud civily militar, si
guen al pie de una realidad que no parece tener fin y con ello,
el cansancio,eldeteriorofísico,mentalymoraldetodos quie
nes desde la trinchera de la salud, están ahí.

En fin.

Todo se ha analizado, sugerido, amenazado o bien infor
mado sobre el covid, pero nada ha sido suficiente. Muchos
mexicanoshansidoterriblementeirresponsablesysus efec
tos, ahí están.
A partir de hoy, nuevamente el Valle de México, entra a

semáforo roj o y con ello, a no llevarse a cabo actividades no
esenciales, a mantenerse en casay de tenerla necesidad de
salir, entonces, usar cubrebocasy mantener la sana distan
cia, es decir, todo lo que se ha pedido desde
marzo de este año.Desde hace un mes he estado con una
neumoníaseveraporcovid.Ahondarenlo
terrible quehasidoestoparamíymifami
lia, está demás, ya que a diferencia de otras
y otros, el peligro para mí ya pasó y en este
momento me encuentro exagerando pre
cauciones para que el médico militar, reti
rado, el neumólog'o Juan Carlos Chagoya
Bello, me dé alta definitivamente.
Aprovecho este espacio para agradecerle infinitamente

al doctor Chagoyapor no solamente sacarme adelante a mí,
sino también a mi hermano, quien semanas antes enfermó
de lo mismo y conla misma gravedad.
Le agradezco mucho también al doctor José Luis Ibarrola

Calleja, así como al doctor Camilo Salazar Torres por acom
pañarme y estar pendientes.
Gracias Alfredo, LeónyAdolfo.
Está demás, describir el miedo obien lo mal que se sien

te uno con este maldito virus, ya que tengo el amor y la
atención de mi esposa, mis hijos, mi madre y mis herma
nos, así como la de mis suegros y de muchos amigos que
han estado pendiente de mi saludy evolución. Tristemen
te, mucha gente se ha enfermado y ha estado sola; otros
tantos han muerto, solos.
Tristemente, mucha gente, no tiene los medios parapo

dersaliradelanteyello,losllevaaser las verdaderas víctimas
de esta enfermedad.

Tristemente, en muchos está la so
lución, aunque esta, no sea creíble. Mu
chos cercanos quienes han estado en mi
situación o peor de la que yo me encon
tré saben de qué hablo.

¡De algonos tenemos que morir! ¡Son
inventos del gobierno! 'A mí no me da
esa chingadera! Cuántas de estas frases
se escuchan en cada colonia, en cadaba
rrio, en cada población

Insisto, se escuchan desde la seguridad que les otorga
la ignorancia.
Laignoranciadecreerqueelbarriotambiénteprotege del

covid o en otra realidad, que te protege el código postal de la
zona residencial.

Mi reconocimiento atodo el personal de salud, civil, mili
tar y naval por su heroísmo, compromisoy sacrificio.

Mi solidaridad con quienes se encuentran enfermos de covid.
Mi agradecimiento con tantos.
¡Fibra, valientes!

111("' l in^ IT1P X ¡P M D OSiviuuiiua lllCAlUdllUí)
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irresponsables y
los efectos ya
están a la vista
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Un cuento
de Navidad

Han pasado muchos años.
Aveces lo visitan an

tiguos devotos, no los
recibe a cualquier hora sino siempre
en punto de las siete de la mañana, en
un pequeño salón de su bucólico ran
cho, de nombre tan estentóreo como
rotundo. Los sienta en sillas de palma
bien alineadas mientras él se coloca
de pie frente a un atril... Y entonces,

con pasmosa lentitud, emprende lar
gos y sinuosos rodeos por la historia
nacional, desempolva anacronismos,
anatemas, condenas contra enemi
gos reales e imaginarios, promete la
purificación del país. Hablar lo for
talece, no sabe hacer nada mejor: pe
rorar durante horas es su ineludible
sustento. Cuando termina, los visi
tantes le formulan preguntas a modo,
filtradas por su médico de cabecera,
quien lo acompaña desde los buenos
viejos tiempos; aveces, el médico re
cuerda con amargu
ra el derrumbe de

sus propios sueños
de grandeza, la fu
gacidad de su poder,
surgido del servilis
mo. Nadie lo quiere,
por eso continúa junto al hombre por
quien ya no sabe si siente gratitud o
encono. Están solos, salvo por las oca
sionales visitas matutinas de aquella
gente vetustay rencorosa, como ellos
mismos, indignada ante la incom
prensión de la historia, en cuyas pá
ginas se les juzga con severidad.
—Es una historia escrita por conser

vadores, por mis adversarios —dice el

anciano caudillo cuando le preguntan
al respecto, para luego emprender la
enumeración de sus ingentes logros.
En Navidad no llega nadie. De pie,

frente a su atril, decide comenzar su
cotidiana conferencia, como siem
pre, en punto de las siete de la maña
na. Como otras veces en los últimos
años, el único testigo del ritual es el
médico. No le importa, habla como
si la nación entera lo estuviera escu

chando, proponiendo la quinta trans
formación del país. Cuando termina,

el médico le hace dos

preguntas para dar
le cuerda y al final
abandonanjuntos el
pequeño salón.
— ¿Tuvimos mu

cha audiencia? —pre
gunta ilusionado.
—Solo ustedy yo—responde el médi

co en imprudente gesto de honestidad.
—Yo tengo otros datos —le dice ful

minándolo con la mirada, mientras
amenaza con despedirlo por ingrato.
Queridos cinco lectores, deseándo

les feliz Navidad, El Santo Oficio los
colma de bendiciones. El Señor esté

Como otras veces, el
único testigo del ritual

es el médico

con ustedes. Amén.
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F
I ^ 1 chaqueteo de nuestros politicastros

i —todos fueron priistas en su momen
to y, según estuvieren soplando los

vientos, se volvieron de "izquierdas" o se arrejunta
ron con la "derecha"— pareciera validar el concepto
de que ya no hay "ideologías". Y, pues sí, el oportu
no cambio de camiseta implica el correspondiente
cambalache de principios. Los conversos, sin em
bargo, no se vuelven fervientes seguidores del cre
do de turno —el socialismo, el "neoliberalismo", el
conservadurismo o lo que fuere— sino que se adap
tan simplemente a un nuevo hábitat. Serían, en este
sentido, unos auténticos supervivientes y, desde el
punto de vista estrictamente biológico, dignísimos
representantes de la especie dominante de este
planeta
Esta ejemplar capacidad de adaptación, con to

do, entraña la correspondiente flexibilidad en el
apartado ideológico: lo que antes hubiera pareci
do un dogma inamovible se vuelve, por la fuerza
de las circunstancias y los imperativos de la con
veniencia, materia negociable; las doctrinas de
siempre se intercambian alegremente por los li
bros sagrados de la cofradía de adopción; y, final
mente, los posibles conflictos de lealtad se trami
tan los domingos con el confesor o, en días labora
bles, en el diván del psicoanalista.
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Ahora bien, la inevitable
convergencia de creencias
republicanas que resulta
del mimetismo de nuestros

hombres públicos no ne
cesariamente lleva al caca

reado "fin de las ideologías"
sino a un escenario mucho

más pedestre, a saber, la pa
ralela confluencia de unos y

otros en un mismo propósito: saborear las mieles
del poder. A eso, a estar al mando, se reduce todo.
Lo que importa es el cargo, la poltrona en el Con
greso o la candidatura generosamente otorgada
por el supremo dirigente.
Una vez aupados en sus tronos los aspirantes

bendecidos, uno pudiere suponer que todos gober
narán igual, puesto que ya no hay ideologías. Preci
samente eso es lo que denuncian los detractores de
nuestro anterior régimen político: amalgamados
los tricolores y los blanquiazules en una masa amor
fa bautizada como PRIAN, hubieren respondido
colectivamente a los mandatos del maligno "neoli
beralismo" y sanseacabó. Pero, miren ustedes, esta
apreciación de las cosas choca frontalmente con la
realidad que estamos viviendo: los administradores
de la4T han instaurado un modelo totalmente dife

rente (más allá de que hayan resucitado, en los he
chos, al PRI cavernario). No son neoliberales, para
empezar (o pretenden no serlo, porque algunas de
las políticas públicas que han implementado pare
cen haber sido dictadas por Margaret Thatcher). No
simpatizan con Piñera, el de Chile, sino con Madu
ro, el de Venezuela. El populismo que practican es
de recetario pero, caramba, dista mucho de la doc
trina capitalista. Y, oigan, ese mentado "neolibera
lismo" que tanto rechazan, ¿no es, después de todo,
una ideología?

Lo que importa es
el cargo, la poltrona
en el Congreso o la

candidatura otorgada
por el supremo líder
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RICARDOPOLITICA ZOOM RAPHAEL \

El fin de una época
en la política de drogas
Los cálleles, en particular los de origen mexicano, se han coronado entre las organizaciones criminales trasnaci( tr íales más
poderosas y violentas del mundo; las personas ubicadas en los márgenes de la sociedad y la economía, principales víctimas

• Porqué, a pesar de una po
lítica agresivay continua

a n da durante varias déca
I das, la disponibilidad de
V_> las drogas más dañinas no
ha hecho más que crecer, al tiem
po que las organizaciones crimi
nales dedicadas a su producción
y comercio se han vuelto cada vez
más violentas y poderosas?
Esta pregunta merece una re

flexión sincera que habría de co
menzar por asumir la derrota de
los gobiernos en la guerra contra
las drogas que diera inicio duran
te los años 70 del siglo pasado.
El fracaso comenzó con el uso

demagógico de una metáfora
muy desafortunada. Objetiva
mente no se trató jamás de una
guerra—en el sentido de oponer
al Estado nacional frente a un

enemigo extranjero— y tampo
co tuvo como propósito sincero
ir contra las drogas.
En todo caso, el fenómeno re

fleja una larga y sangrienta lu
cha por el control del mercado
de las drogas, entre empresas cri
minales muy poderosas, donde
las acciones del Estado han sido

desastrosas.

A principios de este mes de
diciembre la Comisión del He
misferio Oeste para la Política de
Drogas —una instancia creada
por el Congreso de Estados Uni
dos para revisar la política dedi
cada a reducir el flujo de narcó
ticos ilegales y los daños asocia
dos alas empresas delictivas en el
continente americano— presen
tó un reporte que merece ser re
visado con lupa.
Si bien abreva de reflexiones

previas a propósito del fracaso
de esta política continental, los
planteamientos expuestos en el
documento podrían significar un
vuelco importante en las accio
nes del gobierno de Estados Uni
dos, el cual tendría a su vez impli
caciones relevantes para México.
Este documento reconoce, de

entrada, que la industria de las
drogas ilegales ha evolucionado
más rápido que cualquier esfuer
zo emprendido por los países pa
ra contenerla. Los cárteles, en
particular los de origen mexica
no, se han coronado entre las or
ganizaciones criminales trasna

dónales más poderosas y violen
tas del mundo.

Además, las personas ubicadas
en los márgenes de la sociedad y
la economía son las principales
víctimas, ya que es ahí donde se
exhiben los estragos más graves
en la salud y, al mismo tiempo,
donde se victimiza con mayor
rudeza a las poblaciones jóvenes.
Este documento no desatien

de las recomendaciones a favor

de la legalización, pero concluye
que no se trata de una solución
mágica para enfrentar tanto el
abuso de las drogas como las con
secuencias negativas de la políti
ca prohibicionista.
Advierte también contra la

falsa dicotomía que colocaala se
guridad pública contra la salud
pública. Es obvio que cualquier
acción de futuro debe utilizar un
balance adecuado de ambas he

rramientas, siempre y cuando se
renuncie a criminalizar a las per
sonas consumidoras y se obligue
a la autoridad a tratar el abuso
como una enfermedad en vez de

perseguirle como delito.
El reporte hace también én
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fasis en la urgencia por reforzar
los mecanismos multinaciona

les responsables de combatir el
lavado de dinero. En concreto,
conmina al gobierno de Estados
Unidos para que fortalézcalas ca
pacidades del Tesoro en la inves
tigación de los flujos financieros
ilegales.
Quizá la aportación más im

portante de este reporte —el
componente más innova
dor— sea la iniciativa para que la
política antinarcóticos recaiga
en las manos del Departamento
de Estado, es decir, en la instan
cia gubernamental responsable
de conducir la política exterior.
El argumento detrás de esta

recomendación reconoce la ló

gica global de las organizaciones
criminales y por tanto asume que
no es eficiente enfrentar el fenó
meno únicamente desde una

perspectiva de política interior.
Según la Comisión no debe se

guir siendo el Departamento de
Justicia, sino el Departamento
de Estado quien se encargue de
coordinar la política antinarcóti
cos, así como a las distintas agen
cias del gobierno involucradas en
latarea.
Esto querría decir, por ejem

plo, que la Drug Enforcement
Administration (DEA), debería
abandonar su relaciónjerárquica

con el Departamento de Justicia
para pasar a depender del Depar
tamento de Estado.

Afirman los congresistas res
ponsables del documento que
solo así el Departamento de Es
tado tendría capacidad, por un
lado, de coordinar esfuerzos con
los demás gobiernos de América
Latina y, por el otro, de lograr una
acción coherente entre las dis
tintas agencias dedicadas a com
Datir el poderío creciente de las
organizaciones trasnacionales
más peligrosas.
El Departamento de Esta

do habría también de coordi
nar las tareas relacionadas con el

combate al lavado de dinero, así
:omo los esfuerzos para prevenir
y atender a las víctimas del abuso
le las drogas.
Esta propuesta tiene implica

ciones grandes porque entrega a
ia diplomacia una responsabili
dad que ha fracasado en manos
ie las fuerzas policiales.
Es muy probable que el nue

ra gobierno de Estados Unidos,
encabezado por Joe Biden, vaya
a tomar estas recomendaciones

muy en serio, y una vez que tal co
sa ocurra será inevitable que ten
gan efectos en México.
Desde hace tiempo la política

mexicana antinarcóticos la con
ducen las secretarías de la De

fensa y Marina, la Secretaría de

Seguridad Públicay la Subprocu
raduría Especializada en Investi
gación de Delincuencia Organi
zada (Seido).
De su lado, la Secretaría de Re

laciones Exteriores ha jugado un
papel muy secundario.
¿Qué sucederá cuando los so

cios del norte se reorganicen a
partir del Departamento de Es
tado? Muy probablemente este
hecho obligará a México a actuar
en un sentido similar, entregan
do alaSRE mucha mayor respon
sabilidad en la materia.
Este movimiento no tendría

buena recepción entre los man
dos militares mexicanos, quienes
llevan condiciendo una guerra sin
sentido y sin resultados duran
te más de 15 años. Y, sin embargo,
podría significar un cambio de
raíz para resolver, de manera co
herente y coordinada, uno de los
peores males de nuestra época:
la violencia provocada por las or
ganizaciones criminales y por el
abuso de las drogas.

¿Qué sucederá
cuando los socios
del norte se
reorganicen a partir
del Departamento
de Estado?
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DETECTIVE* G° OSORNO ív 0
El ex alcalde Sergio Lozano fue omiso ante los ataques en marzo y aseguró que no había sido testigo de nada, pues
entonces se encontraba fuera del pueblo; no obstante, reconoció que suspendió un evento programado para el día siguiente

EL LUGAR DONDE SE ARRASTRAN LAS SERPIENTES/ CAPÍTULO IV

El encubrimiento de
la masacre de Allende
Sergio Lozano goberna

ba Allende en marzo de

2011. Había llegado al
poder a través del PAN,
que en ese tiempo con

quistó por primera vez la alcal
día del lugar.
Lozano no hizo nada ante la

cooptación de la policía muni
cipal por parte de Los Zetas y la
masacre de marzo, pese a que el
secuestro de personas y la des
trucción y saqueo de viviendas
ocurrió a plena luz del día en el
centro del poblado e incluso fren
te al palacio municipal y a la casa
particular del alcalde.
En varias ocasiones lo he bus

cado para conocer su versión di
recta sobre los acontecimien

tos, pero siempre ha declinado
hablar. Lozano siguió viviendo
en Allende hasta finales de 2016,
cuando fue detenido y encarcela
do por un tiempo, para luego que
dar de nuevo en libertad.

En su primera declaración mi
nisterial sobre los hechos aseguró
que no había sido testigo presen
cial de ningún secuestro, ya que no

había estado en el pueblo durante
los días en que éstos ocurrieron.
Dijo también haberse enterado
de lo sucedido a través de pláticas
informales, y que como presiden
te nunca recibió una notificación,
quej a o denuncia de las víctimas.
De manera contradictoria, en

su misma declaración reconoció

que a causa de los ataques de la
noche del 20 de marzo suspen
dió el evento cívico programado
para la mañana siguiente por la
conmemoración del natalicio de

Benito Juárez. Además, el mismo
lunes 21 de marzo existe registro
de que Lozano convocó a una se
sión privada de cabildo con regi
dores y síndicos, así como con los
cuerpos de seguridad pública, pa
ra hablar de lo que estaba pasan
do, pero no hizo nada
"Hasta ese momento no se ha

bía recibido denuncia de ningún
tipo ni por ningún medio de las
personas que pudieran haber re
sultado ofendidas en los hechos

de violencia ocurridos, por lo que
se acordó en dicha sesión que se
reforzara la vigilancia por parte
de la Seguridad Pública del Mu

nicipio", declaró Lozano.
Así fue como Allende quedó en

completo abandono institucional.

>5>5>S

Los principales medios de comu
nicación de Coahuila y México
tampoco pudieron informar al
momento sobre los hechos. Tu

vieron que pasar años para que
salieran las primeras notas dan
do cuenta de la masacre.

Sin embargo, en redes sociales
como Facebook y Twitter se de
nunció lo sucedido desde los pri
meros días. El 22 de marzo de 2011

aparecieron tuits como estos:
—"Hasta ahora lo que se sabe

de #Allende} #Coahuila, un gru
po armado ha secuestrado al me
nos 15 niños y adultos, por dispu
tas internas, #ríesgo".
—"Trasciende que comandos

de sicarios incendian unas 10 ca

sas en la tarde en Allende, Nava y
Piedras Negras, Coahuila. Auto
ridades callan".
Otros pedían cadenas de oración

por Allende y los Cinco Manantia
les. También hubo varios tuits pi
diendo ayuda, incluyendo al pre
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sidente Felipe Calderón Hinojosa,
quiennuncaatendiólos hechos.
Algunos periodistas de Saltillo

como Juan Andrés y su hijo Mil
ton Martínez, solicitaban en vano
explicaciones alas autoridades.
Pero aparte de evitar informar

sobre lo que sucedía, el g( )bierno es
tatal del PRI usó alos medios de co

municación para encubrir los he
chos enlugar de darlos a conocen
El miércoles 23 de marzo de

2011 apareció en Vanguardia, uno
de los diarios más importantes,
la nota titulada: "Dejan rumo
res vacíos salones de Allende" y
el sumario añadía: "Padres de fa

milia evitan llevar a sus hij os por
supuestos enfrentamientos de la
Marina con civiles armados".
La nota estaba sustentada en

unadeclaraciónde Santos Vázquez
Estrada, delegado de la Fiscalía en
Coahuila, quien alegó que había un
mmorcausando "psicosis".
Sí, un "rumor".
En Zócalo, otro periódico nota

ble del estado, se publicó el 25 de
marzo una nota en la que Jesús Bo
laños, secretario ejecutivo de Se
guridad Pública, dabaaconocer los
avances de un proyecto enAllende
para prevenir la violencia., en las

escuelas públicas. Además, infor
mabaque había estado en elpueblo
la tercera visitadorade la Comisión
Estatal de los Derechos Humanos,
Sandra Luz Miranda Chuey.
Y los funcionarios no declara

ban nada de la masacre ocurrien
do en ese momento.

>5>S>S

En2011habíaeleccionesgenerales
en el estado y algunos candidatos
visitaronAllende, donde quedaban
a la vista las huellas de la masacre a
través de las casas destruidas. En la

pasarela participó Guillermo Ana
ya, candidato al Senado por el PAN,
quien estuvo en el poblado en dos
ocasiones después de la masacre,
pero evitó hacer algún tipo de pro
nunciamiento.

Cuando años después fue
nombrado presidente de la Co
misión Especial del Senado para
investigar el ataque y la desapa
rición de los estudiantes de Ayo
tzinapa, varios pobladores de los
Cinco Manantiales le reprocha
ron su vehemente silencio ante
lo sucedido enAllende.

En 2011 el gobernador de
Coahuila era Jorge Torres, susti
tuto de Humberto Moreira, quien

en marzo de ese año había asumi

do la dirigencia nacional del PRI.
El legislador Armando Luna

Canales, secretario de Gobierno
en la administración de Humber

to y en la de Rubén, considera que
en ese marzo de 2011 la mafia es
taba probando al nuevo manda
tario interino. "Es una teoría mía,
que cuando cambia de autoridad
o cuando entra un mando nue

vo, pues los factores del pueblo o
de la comunidad lo prueban más
o menos para saber hasta dónde
llega y eso. Probar cómo va a re
accionar la autoridad nueva, qué
consecuencias va a ver".
—¿Hubo encubrimiento?

—Lo que te puedo decir es que
era un tema muy complejo y no
había los recursos para hacerle
frente, o era muy incipiente, al
parecer, en ese momento.

Hubo tuits
pidiendo ayuda,
algunos dirigidos
a Felipe Calderón,
quien nunca
atendió los hechos
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En 2011 Los Zetas secuestraron y asesinaron a habitantes del pueblo coahuilense. E spe ci al
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Que si ya aparecía suficiente
mente sombría aquella generación de
gobernadorespriistasalosque Enri
que Peña Nieto veía dotes de refor
madores, conunavisiónmodernaque
salvaría México, conélcomo punta de
lanzaajuzgarpor la célebre portadade
Time, hoyesegrupodeberácontaren
tre sus tropiezos, unos presos y otros
perseguidos por laleylaejecucióndel
jalisciense Aristóteles Sandoval en
unbar de Puerto Vallarta, acto califica
do por Enrique Alfaro de "desafío al
Estado". Para empeorar el panorama,
el negocio limpió la escena del crimen
y no hay un solo detenido.

Que es por eso que resulta claro
que donde no hay suspensión de ac
tividades ni treguas ni sana distancia
es precisamente en el crimen organi
zado y basta con echar un oj o a las ci
fras del secretario de la Defensa Na

cional, Luis Cresencio Sandoval,

sobre decomisos al alza por ej emplo
de cocaína, que se duplicaron de 2019
a 2020, aunque hubo otros aumentos
poco usuales como la confiscación de
596 por ciento más de fentanilo y 155
por ciento más de metanfetaminas en
el mismo periodo. En cuanto a deteni
dos enflagrancia delictiva, lacifiallegó
a 20 mil363.

Que acaso meditando sobre esa
obra de Oscar Wilde titulada La im

portancia de llamarse Ernesto, el
brasileño Mauricio Odebrecht

ha tenido la ingeniosa iniciativa de
cambiar la identificación comercial
de su compañía, que se despojó del
apellido del empresario y pasó a ser
desde ayer viernes Novonor. Eso sí,
adelantándose a las críticas después
de seis años de un escándalo interna

cional que incluyó a México, aclaró:
"No estamos borrando el pasado, pe
ro es exactamente lo que es, pasado".
Ahbueno.^™
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De virus y modales
Pocas tragedias hay tan pueblerinas como las que origina el miedo al qué dirán...

£!
ucede a cada rato: se cruza us

i ted con cierta persona por la
IC. W calle y antes de saludarse titu
bean, puesto que en realidad no se cono
cen tanto como para saber cómo deben
tratarse en estos tiempos. ¿Tendrían
que saludarse a la distancia o estarábien
que se rocen los codos, como hacen hoy
en día algunos afectuosos? ¿Valdría por
lo menos abrazar a la gente que uno co
noce bien y sabe responsable y cuidado
sa? ¿Pero cómo es posible tener esa cer
teza de cualquiera que no sea uno mis
mo? ¿Responde usted al cien por ciento
por los riesgos en que pudo incurrir,
consciente o inconscientemente? ¿Pero
qué es lo que teme, en realidad: la posi
bilidad de contagiarse, o que pongan en
duda sus modales?

Si quiere que le diga lo que pienso,
no me explico qué diablos hace usted
en la calle, aunque es verdad que a to
dos nos sucede. Tiene uno que salir, de
cuando en cuando, y no por fuerza sa
be qué decir o hacer cuando se topa con
quien cree que conoce, pero resulta que
piensa distinto. No deja de ser raro, y en
realidad estúpido, que tras cientos de
miles de muertos y a saber cuántos mi
llones de contagios, las profilaxis más
elementales sean todavía cosa de opi
nión. Si esto en vez de pandemia fuera
un bombardeo, habría que ver cuántos
irreflexivos andarían aplanando las ca
lles. Y si de buena educación se trata

se, me cuesta imaginar majadería más
grande que la de hacer saber a propios
y extraños lo poco que le importa a uno
la posibilidad de enviarlos a la cama o
el panteón.
Cada vez que usted duda entre salu

dar de lejos, de mano, de abrazo o de be
so, no lo hace porque sepa o pueda cal
cular qué tan "responsable" es esa per
sona, sino qué opinión tiene sobre un
tema —la epidemiología— del cual se
guramente nada sabe. Se diría que más
que preocuparse por su propia salud
—y de paso la de sus seres queridos
pierde usted el sosiego por el juicio que
pueda merecer de quienes quizá ven
las cosas de otro modo. Es decir que ala
sensatez elemental le toca avergonzar
se de sí misma para sobrevivir a estos
tiempos de ignorancia supina y ram
pante, cuando la ciencia misma ha de
pedir permiso a la superstición para as
pirar a ser tomada en cuenta y las sos
pechas cuentan más que las pruebas.
Pocas tragedias hay tan pueblerinas

como las que origina el miedo al qué di
rán. Un problema de raíces infantiles,
comúnmente azuzado por bravucones
y cobardes prestos a pitorrearse de to
do aquello que rebase sus capacidades
intelectuales. ¿Recuerda usted a Do

nald Trump haciendo mofa como un
niño malcriado a costa de Joe Biden y
sus cubrebocas? ¿Se teme acaso que esa
vecina airada a la que no le quiso dar la
mano se burla ya de usted a la distancia
y le llama "gallina" o algo peor? ¿En se

rio le preocupa lo que piensen de usted
quienes se enorgullecen de su ignoran
cia y su desaprensión en mitad de una
de las peores catástrofes sanitarias de
la historia?

Yo tampoco sé mucho de este asunto,
y aveces siento que entre más se me in
forma al urgente respecto menos acabo
de saber dónde estoy. No sé, como al
gunos pretenden hoy en día, qué hacer
para que el riesgo sea menor mientras
practico la ruleta rusa, y eso me basta
para ser radical. Entre tantos sabion
dos de ocasión, prefiero darle crédito
a mi perplejidad que pretenderme ex
perto en el sobado tema de la sana dis
tancia, misma que en todo caso prefie
ro conservar con la ayuda del WiFi y el
cable telefónico. Si un día nos topamos
por la calle y usted cree su deber darme
un abrazo, le agradeceré entienda mi
rechazo como una aceptación de mi ig
norancia en torno al problema cientí
fico más complicado que por ahora en
frenta la humanidad. Y de una vez per
dóneme por no titubear.

¿Se teme acaso que
esa vecina airada a
la que no le quiso
dar la mano se burla
ya de usted a la
distancia y le llama
"gallina" o algo peor?
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Ciudadanas en calles de CdMx ignoran medidas de prevención. OCTAVIO HOYOS
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Ahora que lo vi despedirse de
otro de sus cercanos cola

boradores en su gabinete de
gobierno, el que ocupara la secretaría
de Educación. Ahora que lo vi recarga
do de codo en su escritorio para posar al
retrato con la recién nombrada secreta
ria de Seguridad Pública. Ahora que lo
vi algo suelto de cuerpo, repantigado en
esa silla de estilo colonial con la talla del

escudo nacional en uno de los amplios
corredores de Palacio y al lado del jove
nazo que le había pedido una entrevista
para una plataforma digital, me pare
ció observar como que acusaba desgano
cuando no fatiga.
Me pareció que, pese al traqueteo

burocrático que lo circunda o la sonri
sa obligada a cuadro, forzada, que ha de
mantener para las fotos, se percibe al
go más decaído y, si me apuran, con esa
sensación de estar más solo. De esa acti

tud propia de los monarcas ya mayores
que se la viven en recogimiento y cada
vez más incrédulos y sordos a las voces
que lo adulan, le consienten y le encu
bren (el breve encuentro que filmó en
uno de los patios de Palacio junto con

Ignacio Mier, el coordinador de More
na en San Lázaro, es un excelente botón
de muestra). Algo dibuja al Ejecutivo co
mo en apartamiento, distante, enfurru
ñado. En la soledad de Palacio. Lej os, in
cluso, de la inseguridad salvaj e y reinan
te en el país. Me dio empatia. Ternura.
¿Qué edad tiene nuestro Presidente?

Navego en la web y confirmo que va en
los 67 años. Nació en noviembre, un día
13. Escorpión, igual me entero. Por co
modidad estadística desde hace más de

un siglo se trabaja con la idea de que la
vejez empieza a los 65 años porque ese
umbral fijo coincidía con la edad de la
jubilación. Leo la información del pro
pio gobierno de la Cuarta Transforma
ción y confirmo esa certeza estadística:
"60 años para cesantía en edad avanza
da y 65 años para vejez", se describe en
el portal del IMSS.
Escribió Aurelio Arteta que la vejez es

esa fase en que la tentación del autoenga
ño se acrecienta al máximo, por no sopor
tar tanta realidad tan desdichada. Se dice

que la religión es uno de los recursos más
socorridos para encontrar alivio ("el pue
blo es nuestro ángel de la guarda", acaba
de decir nuestro Presidente en la maña

nera del 15). Sostiene Arteta que para los

viejos se da también la soledad con los de
más. El que llévala vejez a cuestas, se sien
te extraño entre los jóvenes a quienes los
empieza a ver como ilusos, y a los pares en
edad, les cuesta atenderlos y más cuan
do se vuelven únicamente portadores de
desastres idénticos a los suyos como los
achaques o los recuentos de males endó
genos cuando no de los enemigos de anta
ño y nuevos. "La soledad es el destino del
viejo, porque siempre nos morimos solos
y para quedarnos más solos todavía", es
cribió Arteta. Igual suscribíalo que García
Márquez apuntó, mágicamente, en Cien
años de soledad: "el secreto de una buena

vej ez no es otra cosa que un pacto honrado
con la soledad".

Déjenme recordarlo que me contó un
excelente maestro, compañero de oficio,
en aquel café de Zacatecas. De cómo lo
miró un tejón. Desde su ventanal en su
rancho de Tepechitlán observó salir de
los matorrales de mezquite a un tej ón con
su reluciente banda blanca en su dorsal.

El tejón se detuvo, le miró de frente, unos
instantes, y después siguió su camino. Al
día siguiente, cuando encontraron al ani
mal muerto, supuso que había querido de
cirle: "hasta pronto, viejo...".!^™
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El anhelo de la legalidad
Es muy relevante lo que ahora se hace en la Corte, se han sentado las bases para una
transformación profunda. Los avances son de peso, pero se requiere que lo mismo ocurra en los
tribunales locales de los estados...

17
¦Ui 1 país ha pasado por mu

j chos propósitos sustan
tivos. Durante el último

medio siglo, dos han estado en el cen
tro de la atención pública: una econo
mía en crecimiento capaz de generar
justicia y oportunidades para todos,
y la construcción de una normalidad
democrática.
Consumidor o ciudadano son el re

ferente. Es mucho lo que se ha alcanza
do; sin embargo, el país seguirá dando
vueltas en círculo si no atiende el tema

de legalidad.

En los tiempos actuales hay que in
cluir a la corrupción y la inseguridad
como otros de los grandes problemas
nacionales a resolver. En ambos casos

el referente causal es la impunidad y
esto, a su vez, nos traslada al terreno de
lalegalidady de lajusticia formal, insti
tucional. No hay ciudadanía plena si no
hay certeza de derechos y medios para
hacerlos valer y sancionar al infractor.
Lo mismo se puede decir para la eco
nomía o la democracia, la legalidad es
la premisa obligada para alcanzar los
obj etivos superiores de la sociedad.

El informe del presidente de la Su
prema Corte de Justicia, Arturo Zal
dívar, se enmarca en este entorno di
verso. Aunque al Poder Judicial y la
Suprema Corte son instancias muy re
levantes de justicia, no son el todo. La
justicia está en instancias locales, en
las fiscalías y en numerosas entidades
que participan y la hacen posible, co
mo pueden ser los órganos autónomos
que ahora dan certezay confianza a la
sociedad y desde luego, el mismo Tri
bunal Electoral, ahorabajo cuestión.
Es muy relevante lo que ahora se ha

ce en la Corte. Se han sentado las bases

para una transformación profunda.
Los avances son de peso, pero se re
quiere que lo mismo ocurra en los tri
bunales locales de los estados y en Ciu
dad de México. Para ello, es indispen
sable el apoyo político, presupuestal e
institucional por parte del Ej ecutivo y
del Congreso.
La legalidad debe ser un objetivo

central de política de Estado. Debe in
volucrar a todos, incluyendo al siste
ma educativo, las organizaciones civi
les y a la sociedad. El gobierno federal
debe ser ejemplo en su compromiso
con la ley y el cuidado a la observan
cia rigurosa de la norma. No siempre
ha ocurrido así. Es preciso hacer un
esfuerzo mayor para acreditar con el
ejemplo de las autoridades el imperio
del estado de derecho.
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CRONICA CONFIDENCIAL

2020: el año de las mujeres
¡Todos juNios contra U corrupcíón y U hipuNielad!

DRA. NADINE G ASMAN ZYLBERMANN
PRESIDENTA, INSTITITO
NACIONAL DE LAS MUJERES

+EÍ/01 íínismo i» /idtie ií aijetvsfiiéríesqu¿ ya sai
sirio cimbitit cómo el mitikiú ptniiv susfilenas

G.D. Aiiderson

Me confieso públicamente fe
minista de siempre, mas mi
posición personal no inter
fiere en que en esle desas
troso 2020 para el planeta
y para México, los persona

jes del ano sean las mujeres, asi. en gene
ral. Aquí va mi lista de reconocimientos:

Todos los que se asoman al ámbito in
ternacional saben que Angela Merkel,
canciller de Alemania, es una gran dirigen
te respetada por sus pares del mundo ente
ro. Líi pandemia sola acrecentó su líder as
go, Todos sus mensajes fueron claros y has
ta duros sobre lo que esperaba a los alema
nes: no les doró la pildora sobre las amena
zas sembradas por el Covid.

Con valor civil y responsabilidad tomó
medidas antipopulares para controlar la
epidemia, porque 110 estaba dispuesta a que
la cifra de alemanes muertos por COVID
creciera. Ai mismo tiempo puso en mar
cha una estrategia económica para pro
teger a los trabajadores y a ¡as empresas.

"Se fuerte, sé amable", asi concluye la

primera ministra de Nueva Zelanda, Ja
cinta . Ir den, los mensajes que con moti
vo de la pandemia manda a sus goberna
dos. Ella tiene el mérito de haber frenado

la trasmisión del COVID19 en su país .me
diante una estrategia de "eliminación" en
una etapa temprana de la epidemia: cerrar
fronteras y confinamiento total durante un
mes. /Duro? Durísimo, pero ella sí que logró
"domar la curva1", pues sólo hubo dos mil
100 casos y 25 fallecimientos por COVID.
Leyó usted bien : sólo veinticinco muertos.

Rama La I larris, la próxima vicepresi
denta de ios El JA, es una mujer brillante y
decidida. De padres migrantes del Asía Me
nor y de piel morena, su trayectoria como
fiscal fue notoria e impecable. Dará mucho
de qué hablar en los próximos anos.

Claudia Shcinbanni. jefa de Gobierno
de la CDMX. merece estar en la lista de mu

j eres dest acadas. Le ha tocado lidiar con la
peor crisis imaginable teniendo al jefe más
necio y una población desordenada. El ba
lance de su gestión, desde mi punto de lis
ta. es positivo pues la gran cantidad de
contagios y fallecimientos ocurridos en la
capital serían todavía más si no fuera por
que ha desobedecido ai presidente López
Olirador y a lingo López (¡ai tel.

Desde el pasado 20 de marzo, Slicin
bauin tomó medidas tempranas para la
mitigación de contagios. Ha usado cubre
bocas todo el tiempo y ordenó que se repar

tieran en las estaciones del Metro, Multipli
có la aplicación de pruebas gratuitas e im
plantó un serv icio telefónico de orienta
ción, Supo aprovechar la tecnología para
que ahora mediante el código OR haya tra
zabilidad de los contagios. Donde ya 110 ga
nó la batalla a la dupla AMLOLópez Gat
tct fue con el cambio a semáforo rojo para
la CDMX en este mes de diciembre.

En mi lista no podían faltar las madres,
quienes han tenido la mayor parte de la
carga para que sus familias sobrevivan el
estrés del conlinamiento, la falta de ingre
sos, el cuidado de los adultos mayores y la
enseñanza de los niños.

Muchas de ellas han sufrido el doble o el

triple durante esta pandemia, ya que han si
do violentadas, listamos hablando deque el
incremento de los iéminicidios llegó a 11 dia
rios. totalizando tres mil mujeres asesinadas
en los primeros nueve meses del año, las le
siones serias por golpes o armas punzocor
tantes llegaron a 158 por día. Las llamadas
de emergencia aumentaron 4S por ciento
en comparación con el año pasado y se han
acumulado 184 mil carpetas de investiga
ción por violencia familiar. Y luego pregun
tan porqué hay marchas de mujeres.

Pata bien o para mal. este ha sido el año
délas mujeres. Recordémoslo en 2021.

P.D. A fe despido, doctora amigos lecto
res. deseándoles que mantengan felicidad,
salud y tranquilidad. Nos leemos en enero.
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Alfredo
López Austin

El historiador fue galardonado
cor el Premio Nacional de Artes

y Literatura 2020, en el campo
de Historia, Ciencias Sociales y

Filosofía, Alfredo es uno de los más profundos in
vestigadores sobre el México precolombino, cu
yos trabajos han sido fundamentales para enten
der y conocer a las culturas originarias del país,
y, sobre todo, para dar una mirada amplia de lo
que éramos y qué somos ahora. Su labor es más
amplia: es un distinguido profesor de la UNAM y
tormador de varias generaciones que hoy desta
can por su atto nivel.

Cobarde y ruinmente, el colabo
rador del programa Muévete en
Bici, déla Secretaría de Movili
dad de la Ciudad de Méxioo (Se

moví), presuntamente golpeó y amenazó a un ci
clista que circulaba en las calles de la capital del
país, A través de redes sociales se aprecia cómo
estas finas personas someten al ciclista, a pesar
de ser menor en edad y tamaño. Sin duda una
muestra clara efe las garantías y "seguridad" que
tienen los ciclistas en la ciudad.
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LA CRÉME
DE LA CREME

EVA MAKÍVAR

Just in time
Los presidentes AMLO y Putin feli
citaron ¡por fin! (dirían algunos) al
formalmente ganador loe Biden, no
obstante que todavía este jueves,
Donald Trump insistía: "es muy
temprano para rendirnos... la gente
está enojada..."

Con que Trump no quiera hacer
un plantón en Penssylvania ave
nue utilizando las casitas voladoras
de Frenaa...

¡MÁS CUIDADITO!
Maria van Kerkhove, epidemióloga
responsable de Emergencias Sani
tarias de la OMS, afirmó que el se
ñor Cía us no corría ningún riesgo
de enfermarse, ya que él "es inmu
ne al coronavirus". Sin embargo,
Santa Clós visito una residencia de

150 adultos mayores en la ciudad
de Mol, Bélgica, y dejó 61 residentes
y 14 miembros del personal conta
giados de Covid19. Santa no pre
sentaba síntomas, pero después dio
positivo al virus. Ni modo, Santa es
persona vulnerable como cual
quiera de la tercera edad, y si se le
añade su obesidad.. Ojalá los Reyes
Magos sí guarden sana distancia...

CIFRAS ALENTADORAS

Con el trabajo comprometido de
quienes hacen TV Azteca para

ofrecer la mejor televisión, ni el
difícil 2020 impidió que lograra
obtener la preferencia de los
televidentes.

Como lo lia reiterado el CEO de

TV Azteca, Benjamín Salinas Sada,
la televisión abierta está más fuer

te que nunca. Así lo demuestran los
niveles históricos de audiencia que
alcanzó TV Azteca en este difícil

año, al llegar a 107 millones de me
xicanos, el 95 por ciento ele la po
blación. Sus contenidos innovado
res, atractivos formatos en infor

mación y entretenimiento, distri
buidos en diferentes plataformas,
posicionan a esta televisora, en el
primer lugar de la señal abierta,
de acuerdo con datos de Nielsen

IBOPE México. ¡Que vengan más
éxitos este 2021!

MANO NEGRA

¿Y si las aglomeraciones en el Cen
tro Histórico, en el Metro y plazas
comerciales estuvieran auspicia
das por manos tan negras como la

conciencia de aquellos que se pre
sentan como blancas palomitas,

como personas 'equis? Resulta in
concebible que los ciudadanos se
jueguen por motu proprio hasta su
vida. Y cada día que pasa, un cada
vez más agotado, agobiado y de
cepcionado sector salud les implo
ra quedarse en su casa...

OLORES PERROS

De acuerdo con un estudio, perros
entrenados pueden identificar a
personas con Covid19 tras olfatear
sus axilas.

¡Wow! Los canes no sólo buscan
sobrevivientes, detectan drogas,
son guías de personas ciegas, de
tienden a su amo. Y ahora hasta

huelen el sobaco... ¡Es el mejor
amigo del hombre!, lástima que és
te no sea el mejor amigo del perro.

GRANDES ESPERANZAS
Esta columna tomará unas inme

recidas (pero necesarias) vacacio
nes. Pedimos a nuestros lectores

encarecidamente que se cuiden
del SARSCoV2 ¡Feliz atípica Na
vidad y Año Nuevo! ¡Nos vemos en
el desafiante 2021.
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Periodismo

en Riesgo

PISCOPURO
ALEJANDRO JIMÉNEZ

"En Cuba las condiciones para hacer pe
riodismo independiente son imposibles.
Hay acoso, censura, bloqueo del gobierno.
Aun así, lo que no hay son periodistas
muertos".

Quien lo dice asi es Henry Constantin,
editor de la revista La Hora de Cuba y vi
cepresidente de la Sociedad Infera meri
cana de Prensa (SIP) al quejarse de la his
tórica taita de espacios periodísticos libres
en la isla.

Sin embargo, la idea de que en México
si hay colegas asesinados nos obliga a po
ner las cosas en perspectiva. ¿Estamos
peor que Cuba en materia de libertad de
expresión? En algunos aspectos, lamen
tablemente parece que sí.

Constantin nos habla para el podcast
"Periodismo en Riesgo", de la SIP, realiza
do por la Organización Editorial Mexica
na, desde donde este año hemos tenido
una visión desesperanzadora del estado
que guarda la libertad de expresión y el
acceso a la información en el continente
americano.

También en ese recorrido continental

hemos podido constatar que, en Perú, el

acoso a los periodistas proviene del Con
greso y los legisladores, según nos cuenta
el periodista Rodrigo Salazar, director eje
cutivo del Consejo Nacional de Prensa
peruano.

Que en República Dominicana el ciclo
electoral determinó el grado de libertad de
informar de la prensa de acuerdo con la
versión que nos diera Alba Nely Familia
Lara, directora general de CDN Canal 37.
La sorda represión informativa en

Honduras, nos fue contada por los colegas
Amada Ponce y Jorge Canahuati.

Que en El Salvador lidian con un presi
dente populista Nayib Bukele, que odia a
la prensa y tiene un ejército de bots paga
dos para hostigar periodistas críticos a los
que sí se ha agredido físicamente sin llegar
al asesinato, según el relato de Mariana
Belloso, editora de Economía del periódico
La Prensa Gráfica quien ha sufrido en
carne propia dicho acoso.

Nos hemos enterado de cómo en Vene

zuela, con todo el aparato de información
copado y en quiebra (conversación con el
periodista Miguel Enrique Otero), una ini
ciativa de periodismo ciudadano, llamada
El Pitazo, ha logrado superar las barreras y
logrado informar e informarse de lo que
realmente pasa en todo el país, subyugado
por la dictadura de Nicolás Maduro. Lo
cual nos lo contó el propio fundador de la
iniciativa, César Bátiz.

De que Nicaragua es un hoyo negro in

formativo, por culpa de un régimen feroz
mente dictatorial del ex guerrillero Ortega,
que tiene todo controlado, de acuerdo al
periodista exiliado Douglas Carcache.

De que en Argentina hay en el Congre
so iniciativas burdas de control de los con

tenidos de radio y televisión, y de cómo
las demandas por difamación prosperan
con facilidad, amenazando la libertad de
expresión con este tipo de argucias lega
loides. Todo platicado por Daniel Dessein,
presidente de la Asociación de Entidades
Periodísticas Argentinas.

La forma como en Brasil han tenido

que darle la vuelta a al presidente lair
Bolssonaro, otro enemigo de la prensa,
para acceder a la información guberna
mental, en particular a los datos del Co
vid19 en la sociedad, en las palabras de
Marcelo Beich, presidente de la Asocia
ción Nacional de Periodistas Brasileños

¿Elbalance? Que la prensa latinoame
ricana es heroica y tiene en su contra éli
tes políticas y empresariales que buscan
limitar su labor, lo cual logra de manera
parcial, pues siempre hay resquicios y
formas de saber lo que pasa.

EN EL USB...

El podcast está disponible en todas
las plataformas más populares: Apple Po
dcast, Spotify, Acast, Google Podcast,
Deezery Amazon Music. Si estos temas te
interesan, suscríbete y sigúelo de manera
constante...
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Comprender el problema desde su raíz,
y no en sus resultados, es un gran paso
para prevenirlo y evitarlo.

El machismo también mata hombres. No lo

presento como una excusa al maltrato y ase
sinato de mujeres. Nunca me lo permitiría. Si no
más bien, con la intención de abordar este tema
desde otro ángulo, algo desconocido, que nos
permita visualizarlo en toda su dañina magnitud.
No es un problema de género, es un problema
social, que impacta a todos los seres humanos.
El machismo, como una actitud de prepoten

cia del hombre sobre la mujer, por definición,
excluye al primero como víctima de éste. Ahí la
paradoja, ser machista, incrementa las posibili
dades de muerte masculina. Socializar al hom

bre como sexualmente dominante, contribuye a
reducir su expectativa de vida en seis años.
El género aparece antes de que nuestros

niños descubran sus diferencias biológicas, por
lo que si bien se construye socialmente y, en
general, otorga mayores ventajas al hombre, ese
mismo constructo, le ofrece un campo fértil para
que participe en conductas de riesgo, para que
no discuta sus emociones o que no busque ayu
da psicológica. Que esperanzas que, un macho,
denuncie que fue abusado sexualmente.
Cuando eres niño te enseñan a no llorar, si lo

haces: "eres una niña", como si eso fuera malo;
no debes expresar tus sentimientos. Nos ense
ñan a que debemos ser "duros", "aguantar" y, si
no lo hacemos, estamos fallando a la familia y a
la sociedad.

De acuerdo con el informe Masculinidades y
Salud en la Región de ¡as Américas, elaborado

por la Organización Panamericana de la Salud
(2019), el machismo presenta un triple riesgo
para el hombre: 1. Hacia las mujeres: Lleván
dolo a ejercer violencia, violaciones si quiero,
tenemos relaciones, si no quieres, te obligo;
infecciones de transmisión sexual, embarazos
obligados, ausencia en el hogar; 2. Hacia otros
hombres: Accidentes de tránsito, riñas, lesiones,
homicidios vamos a ver quién es más hom
bre; y, 3. Hacia su persona: suicidio, depresión,
ansiedad y adicciones.
Los datos lo comprueban. Las mujeres

conforman la mayoría de las personas adultas
mayores en todos los países del mundo. Uno
de cada cinco hombres muere antes de los 50
años y, entre las principales causas de decesos,
asociadas a la masculinidad, se encuentran las
enfermedades del corazón, la violencias inter
personal y los siniestros de tránsito.

La diferencia de mortalidad entre seXos em
pieza a revelarse a partir de los 10 años, predo
minando causas violentas y, después de los 15, la
mortalidad masculina es de cuatro a siete veces
mayor que de las mujeres jóvenes.

Esta información no justifica, de ninguna
manera, pretende detonar la alarma, para poner
énfasis en una de las dimensiones que debemos
focalizar, para erradicar las masculinidades
tóxicas. Comprender el problema desde su raíz
y no en sus resultados, es un gran paso para pre
venirlo y evitarlo. Estamos a tiempo, por el bien
de todas y todos. Ser macho te mata.
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•Aysa, el peor gobernador
¦Barbosa subastará decomisos

Liberarán a 5 mil presos en el Edomex

n todo el país se disparan los contagios
Epor COVID19. En Chiapas, con Rutilio

Escandón, a pesar de estar en "verdeé
aumentaron los enfermos. Todos los
gobernadores están en sus cuartos de
guerra para mover sus estrategias para
evitar la propagación del coronavirus.

No hay camas para afrontar la oleada de enfermos. Los
gobernadores Claudia Sheinbaum de la CDMXy Alfredo
del Mazo en el Edomex, adelantaron la "alerta roja", ya
que el sistema de salud está a punto de colapsar. La pan
demia dejará muchos enfermos y muertos. ¡A cuidarnos!
CAMPECHE: Massive Caller en su última encuesta,

presentó a Carlos Aysa, de Campeche; Alejandro Te
11o, de Zacatecas; Adán López, de Tabasco, y a Ignacio
Peralta, de Colima, como los gobernadores con menor
aceptación. Sin más palabras.

PUEBLA: El gobernador Miguel Barbosa, dio a conocer
los nombres de varios implicados en 150 actos de corrup
ción de administraciones anteriores. Incluso estima poner
a subasta el Rolls Royce que fue decomisado a Eukid N, un
operador de gobiernos panistas. Por cierto, el gobernador
morenista sonrió con resignación al saber que la edil de
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la Angelópolis, Claudia Rivera,
también de Morena, aprobó con
su voto "de calidad" las cuentas
del ayuntamiento, pese a graves
subejercicios.

EDOMEX: Los diputados li
derados por Maurilio Hernán
dez, de Morena, aprobaron una
ley de amnistía que liberará a 5

mil presos que purgaban condenas por "delitos menores"
Esto fue reprobado por la comunidad. Se ha demostrado
que las prisiones son universidades del crimen y liberarlos,
sin valorar su peligro para la sociedad. No se escuchó a la
comunidad. Sólo buscan soltar, entre delincuentes "chi
quitos", a aliados de Morena presos por delitos comunes.

CHIHUAHUA: Por órdenes del gobernador Javier Co
rral, los simpatizantes de la edil capitalina y virtual aspirante
panista a la gubernatura, María Eugenia Campos, fueron
despedidos. Lo peor de todo es que los "corrieron" con tal
cinismo que les dijeron que por ser gente de la alcaldesa.
Abusos de genero en política.
JALISCO; El asesinato del exgobernador Aristóteles

Sandoval impactó a la clase política nacional. Gente de
Alejandro Gertz, en la FGR coadyuvará con el gobierno
de Enrique Alfaro para aclarar el crimen.

QUINTANA ROO: El exgobernador Roberto Borge con
trajo nupcias con la ex Nuestra Belleza Sinaloa. Patricia
de la Vega, en el interior de la cárcel federal en Morelos.
Todo mundo tiene derecho a contraer nupcias y a ser feliz.

PUERTO MORELOS: Sonora carcajada se escuchó en
los rincones de este municipio, tras la declaración de la edil
Laura Fernández, de que mantiene "estrictos controles
sanitarios" ante el COVID19. Todos se preguntan: ¿dónde
están? Nadie los ve. Vulgar demagogia.

HIDALGO: El alcalde Israel Félix, de Mineral de Re
forma, al presentar su gabinete se pronunció por que
ese municipio, nunca sea visto como el patio trasero de
Pachuca. Un político que toma nuevas dimensiones del
priismo moderno, estiman hasta sus adversarios.
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A LO QUE LA
PANDEMIA OBLIGA

El año al cual todos le queremos decir
adiós nos sigue llenando de lecciones.
Por ejemplo, que algunas decisiones se
deben tomar, aunque se hayan posterga
do por diferentes razones.
Después de presiones a favor y en

contra, el gobierno de la Ciudad de Mé
xico volvió a color rojo en el semáforo
epidemiológico. Claudia Sheinbaum y el
gobernador Alfredo del Mazo revivieron
el instrumento que la semana pasada
fue prácticamente arrojado a la basura
por Hugo LópezGatell, al calificarlo de
intrascendente.
La pandemia obliga a los gobernan

tes a ser congruentes. Desde hace dos
semanas, cuando los hospitales volvieron
a saturarse de enfermos por COVID19,
la Jefa de Gobierno pugnó por cerrar
de nuevo las actividades no esenciales.

Recibió una negativa por parte de la
federación.
En lugar de cruzarse de brazos, man

dó múltiples mensajes a la población
advirtiendo lo inminente. Pero no fueron
atendidos. Se siguió cabildeando con la
Secretaría de Salud federal la necesidad
de cambiar de color.

Al mismo tiempo, se amplió la capaci
dad de atención hospitalaria. Aunque casi
se llegarán a tener 7 mil camas especial
mente para este mal, si el ritmo de conta
gios seguía creciendo al ritmo presentado
en los últimos días, no habría posibilidad

humana ni instalaciones capaces de
atender a todos los infectados. Inevitable
mente, tuvimos que volver a rojo.

La pandemia obliga a cada político a
asumir sus responsabilidades y tomar en
serio el papel que les corresponde. Los
gobernadores federalistas demandaron al
gobierno federal un programa eficaz para
aplicar la vacuna contra la COVID19.
Argumentando un posible uso político,

pidieron al Presidente que se convoque al
Consejo de Salubridad General para que
se establezca un cronograma de distribu
ción y aplicación, y que se permita a los
gobiernos locales y empresas privadas
participar. Fiel a su estilo, Andrés Manuel
López Obrador respondió que no deja
ría la vacuna en manos de politiqueros
irresponsables.
Pero el gobierno de la 4T debe reco

nocer que no podrá con todo el paquete.
Ha demostrado que su logística es mala.
Incluso para repartir los apoyos de sus
propios programas sociales. Recibir, res
guardar, administrar y aplicar la vacuna
no debe ser un trabajo exclusivo.
Descartar a la primera oportunidad a

centros hospitalarios y personal médi
co capacitado sólo por pertenecer a los
sistemas estatales resultará contrapro
ducente.
No es tan descabellado nombrar a un

zar de vacunación. Ojalá no se decida
cuando se asome otro desastre.
Y finalmente, la pandemia nos obliga

a cada ciudadano a ser responsable y no
culpar de todo a los gobernantes, A poner
de nuestra parte y ser solidarios.
Antes de que sea demasiado tarde.
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Sacapuntas
Huele a...
Algo fétido hay Ixtapaluea, gobernado por la priista
Maricela Serrano. No es ningún desagüe, más bien es
un tufo a corrupción, según los que saben. Y es que
ahí las licitaciones públicas se realizan de forma por
demás sospechosas. Por ejemplo, ayer se entregó un
contrato de vehículos a la empresa que los vende más
caros, y desecharon la opción más económica.

Maricela
Serrano

Ni por su casa empieza
Con la novedad de que el Instituto de Verificación
Administrativa de la Ciudad de México, que encabeza
Teresa Monroy Ramírez, viola el uso de suelo. Su
sede, en Carolina 132, colonia Nochebuena, alcaldía de
Benito Juárez, tiene 15 niveles, cuando la plataforma
de la Seduvi establece que es de uso habitacional. Es
decir, debe contar con tres niveles como máximo.

De todas, todas
Una tras otra va perdiendo el subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell, ante el COVID 19. Se opuso a usar
cubrebocas, a aplicar pruebas masivas y a respetar
su semáforo epidemiológico, pero sus erratas fueron
exhibidas por la realidad, misma que está dando la
razón a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y al
gobernador del Edomex, Alfredo del Mazo
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Carlos

Joaquín

Poniendo el ejemplo
Por cierto, los nueve gobernadores del PAN decretaron
el uso obligatorio del cubrebocas en las entidades que
gobiernan. La Asociación de Gobernadores de Acción
Nacional, que preside el mandatario de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, acordó la medida en atención
a la recomendación de la OMS. Para que no digan que
México no se toma en serio el combate a la pandemia.

Nupcias de Borge
Tiempo para el amor se da, aun preso, el exgobernador
de Quintana Roo, Roberto Borge. El miércoles se casó,
en el Centro Federal de Rehabilitación Psicosocial de

Ayala, con Norma Patricia de la Vega, ganadora de
Nuestra Belleza Sinaloa 2015. Fue la Juez del Registro
Civil de Ayala, María de Jesús Báez quien celebró las
nupcias, con todos los protocolos de salud, dice.
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De por sí las expectativas de economistas
sugieren que México se podrá recuperar
a niveles de 2018 hasta 2024 o 2025

VERONICA
MALO

guzmAn

ay algo que no cuadra. Con una economía
Hque decrecerá al menos 9% y con más de

un millón de negocios que no volverán
a abrir dada la crisis por la que atraviesa
el país, el gobierno federal decide por
decreto no tomar en cuenta la realidad
y aumentar 15% el salario mínimo.

Existe en México una disparidad entre los que más ganan
y quienes perciben sólo el salario mínimo. No obstante,
mejorar el nivel de vida de quienes menos ganan no se
logra subiendo de forma artificial los salarios.
La forma correcta es impulsar la inversión y la com

petitividad de empresas y de sus empleados. El gobierno
debe invertir para garantizar un acceso real a servicios
de salud y educación que ayude a obtener las aptitudes
para acceder a (y realizar) mejores trabajos. Esto es un
proyecto de nación que lleva más de una generación lograr.
¿Qué implicaciones tendrá el aumento anunciado?

Llama la atención el doble rasero: a servidores públicos
se les rasuraron ingresos y se les "pidió" renunciar a su
aguinaldo. La ley y la justicia que se precia de cumplir la 4T
no existe con quienes trabaj an en la administración federal.

Las consecuencias serán positivas, si acaso, en el corto
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plazo; pero lo negativo seguirá
por mucho tiempo y será difícil
remontar. En términos econó

micos, las personas que reciben
sólo un salario mínimo, se verán
beneficiadas con este aumento,
si bien tampoco terminará de
solventar sus necesidades. Para

quienes sus salarios se encuen
tran indexados o se cotizan en salarios mínimos, puede
representar su despido. ¿Por qué? Porque las PYMES y
MiPYMES no pueden sostener una planta de empleados
al 100%, pago de impuestos y prestaciones, cuando sus
ingresos se han desplomado hasta 75%.
México es de los pocos países cuyo gobierno no ha

creado un plan de emergencia para las empresas, ni a
quienes ahí trabajan. Ha adelantado recursos de progra
mas clientelares, pero nada que incentive la economía.

Imponer un aumento en el salario impactará de forma
negativa en la recuperación del país. De por sí las expec
tativas de economistas sugieren que México se podrá
recuperar a niveles de 2018 hasta 2024 o 2025, y el resto
del G20 lo harán a finales de 2022 o principios de 2023.
No se está en contra de una remuneración digna, pero

al igual que se opina sobre la conveniencia de mantener
los impuestos y servicios sin modificación, afirmo que no
es posible cargar con el costo de este aumento al salario.

Si por decreto se pudiera cambiar la realidad, el salario
mínimo se elevaría 100%. Se podría pregonar que "vamos
bien" y eso tendría verificativo con la realidad.

El insistir en una realidad alterna sólo provocará la ex
pansión de un mercado con más informalidad, no se pueda
acceder al Seguro Social, se precaricen los empleos y siga
sin mejorar la competitividad de empresas y empleados.

El aumento del 15% en los salarios tendrá mayor número
de implicaciones negativas que positivas. Desafortunada
mente cuando esto suceda, para el gobierno de la 4T ello
será culpa de los empleados y de las empresas, nunca de
su obcecada necedad.
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Jalisco, cuna del narco; asesinato de Aristóteles
apunta al CJNG... que atacó a García Harfuch
Jalisco es cuna del narcotráfico y

el crimen.

Desde la década del ochenta,
cuando Rafael Caro Quintero y Miguel
Angel Félix Gallardo se establecieron
ahí, junto a Ernesto Fonseca Carrillo, y
dieron vida al primer cártel Jalisco.

Puerto Vallaría, sitio turístico por
excelencia, ha sido, históricamente,
escenario de asesinatos y enfrenta
mientos.

Desde aquel mítico tiroteo en la
discoteca Christine cuando sicarios

de Joaquín El Chapo Guzmán intenta
ron ejecutar a Ramón Arellano Félix
y sus hermanos Benjamín y Alberto,
con saldo de seis muertos. Era no
viembre de 1992.
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Viene de la página 1

Era una guerra entre ¡os cárteles de Tijuana y de Sinaloa.
Y todo está ligado: Félix Gallardo es tío de los Miaño Félix y Fonseca Carrillo del

extinto toado Carrillo Fuentes El Señor de los Cielos, del Cártel de Juárez.
Y ahí asesinaron al agente de la DEA, Enrique Camarería Salazar.
Crimen que aún hoy se paga a Washington.
La ejecución de Jorge Aristóteles Sandoval Díaz es, sin duda, un desafío al Estado.
Con quince escoltas a su servicio, de los que extrañamente sólo había dos con

él la noche del jueves, el ex gobernador de Jalisco, emanado de las filas del Partido
Revolucionario Institucional (PRI), es otro de los integrantes de esa generación que
Enrique Peña Nieto presumía cuando candidato presidencial y que creyó le serviría para
cimentar su proyecto y su oferta de el nuevo PRI.

El PRI sabe cómo hacerlo decía uno de sus slogans de campaña y, luego, gobierno.
La realidad es otra: el PRI jamás supo cómo hacerlo y al menos dos de esos

gobernadores están en la cárcel Javier Duarte de Ochoa y Roberto Borge Angulo . uno
está prófugo, César Duarte Jácquez, y otro fue exonerado por ayuda desde Los Pinos:
Rodrigo Medina de la Cruz.

Enrique Alfaro Ramírez, amigo de Aristóteles, está obligado a esclarecer el
asesinato.

El mandatario jalisciense está presuntamente amenazado de muerte también por el
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Andrés Manuel López Obrador dijo en su conferencia matutina de ayer que
corresponde a Jalisco investigar el caso, pero que su gobierno estará atento y podría
unirse a las indagatorias si se requiere.

Hasta anoche, la participación del CJNG de Nemesio Oseguera Cervantes El Mencho
era la principal línea de investigación.

El hoy considerado más poderoso cártel en México atentó contra Ornar Sarcia
Harftjch, secretario de Seguridad de la Ciudad de México apenas en junio pasado, en
las Lomas de Chapultepec.

Sí, en el corazón de la CDMX.
Con lesiones en un brazo y una pierna, el funcionario capitalino sobrevivió y hoy está

de vuelta en el cargo.
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Los sicarios detenidos en una rapiüa reacción revelaron presuntamente que Airare
Ramírez sería el siguiente.

José Armando Briseño de ios Santos, El Vaca, supuesto autor intelectual del
atentado contra García Harfuch, así lo habría revelado, al acusar que la Fiscalía Genere
de Justicia y la Secretaría de Seguridad Pública de jalisco cooperan con el CJNG.

Uno de los videos conocidos ayerdel momento en que los escoltas de Aristóteles
Sandwal lo trasladan en un automóvil particular a un hospital no deja duda de que se
trata de pistoleros profesionales: el objetivo era que el exgobernador no sobreviviera.

Los sicarios abren fuego en contra de los escoltas, uno de los cuales resultó herido
de gravedad.

Durante el gobierno de Aristóteles, el secretario de Turismo, José de Jesús Gallego;
fue asesinado a tiros apenas una semana después de iniciado.

Se conoció que fue el CJNG.
En mayo de 2018, Luis Cários Nájera, ex fiscal, fue atacado a tiros al salir de un

restaurante en el corredor Chapultepec, en plena zona dorada de Jalisco.
Ese fiscal fue acusado por el procurador general Jesús Muriiio Karam de tener

nexos con Nemesio Oseguera, en 2015.

¿Ha que el color era intranscendente?
Claudia Sheinbaum Pardo tuvo que ir al rojo.

Estiró la liga lo más que pudo, pero el disparo en los casos, muertes y
hospitalizaciones la obligaron.

La CDMX estaba en rojo desde al menos hace un mes, pero la jefa de gobierno
intentó no dañar más la economía, a costa de miles de contagios y muertes.

La noche del jueves circuló un audio en el que se escucha la voz presuntamente de
Alfredo del Mazo, gobernador del Estado de México.

En este, anuncia el semáforo rojo y el cierre de actividades no esenciales desde el
23 de diciembre hasta el 10 de enero.

Oficialmente no se conoció nada.
Por ahí un supuesto desmentido.
Ayer, el anuncio fue oficial. La diferencia es que la veda comienza hoy, 19 de

diciembre.
dEI audio es auténtico?
De ser así, ¿cómo circuló en twtter y Whatsapp?
La irresponsabilidad de los habitantes del Valle de México y la falta de estrategia y

las contradicciones del gobierno federal dispararon los contagios.
Sheinbaum ha hecho un esfuerzo, pero la lealtad mal entendida a Andrés Manuel le

gana.
Del Mazo, ni se diga. Ha hecho también un esfuerzo, pero la cercanía con la CDMX y

la interacción diaria le afectan.
Y todavía ayer los habitantes de la megalópolis atascaron los centros comerciales.
Bien para dueños y empleados de esos negocios, mal por los contagios.
Esto es una tragedia.
Ya acábate 2020.

Vémonos: Feliz Navidad y mejor 2021. Sexto Día hace una pausa. Nos reencontraremos
en enero. Abrazo.

albentio(itmex(§>yalioo.es üafcermontmex
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PANDEMIA AL ALZA
En 1987, cuando realizamos el primer diagnósíico sobre jóvenes y violencia
en la CDMX, enconíramos 5 hipóíesis viíales sobre: la escuela, el empleo, la
familia, la culíura y la autoridad.

No me referiré a ellas en esíe momento. Pero resalto los datos del em
pleo que, 33 años después, sigue siendo vigeníe.

De cada 10 empleos que se generan en el país, 6.7 de ellos pertenecen al
sector informal... Y existen muchos lipos de informalidad.

Hoy en México, frente a la pandemia del COVID19, el gobierno asegura
que nuesíra economía eslá formada por un 60 por ciento de informalidad en
el írabajo.

Por eso el gobierno no ha puesto resíricciones a la salida de las personas.
Por eso se habla de un gobierno que no da toques de queda. Por eso se dice
que no hay represión.

Por eso iodo mundo hace lo que quiere... Por eso pasa lo que pasa.
En un país del tercer mundo, como el nuesíro, es imposible imponer re

glas severas conlra la geníe.
Hay demasiadas personas que viven en y de la informalidad que necesi

tan salir a la calle a buscar diariamente el sustento para sus familias.
¿Usted creé que les importa el color del semáforo epidemiológico?: No.
¿Usted cree que la recomendación "quédate en casa" es suficiente?: No.
¿Usíed cree que se van a informar diariamente de lo que sucede en sus

colonias o en sus barrios?: No.
Es muy complejo el manejo del COVID19 en una sociedad como la nuestra.
Es imposible pensar que existe un solo especialista que pueda manejar

todo el proceso. Con todos sus eventos. Con todas sus variables. Con todos
los problemas. Y que, además, siempre íiene una respuesía para la crisis.

Lo mismo pasa con los gobernantes: Reaccionan ante las evidencias por
que no tienen una estrategia previa.

Aquí la tácíica fue el advertir, prevenir, comprar equipos y expandir los
servicios médicos, sin intervenir en la vida de los ciudadanos.

¿Y eso ha sido úíil?, pues sí, en parte sí. Nunca se limito la movilidad de
las personas... Y en parte no. Nunca se logró frenar las fuentes de coníagio.

Y ante la libertad de las personas, se mulíiplicaron los coníagios.
Sorprendió mucho el cierre de la Basílica de Guadalupe el 12 de diciem

bre. Fue todo un reto. Pero más sorprendió la ausencia de los 5 o 6 millones
de devotos que pasan por ahí ese día... No llegaron a tocar la reja más de
600 personas.

Tampoco sonaron los clásicos "cuetes". Ni llegaron las peregrinaciones.
Eso indica un cierto nivel de conciencia enlre la geníe... Y quizá sea

mucha.

Pero simulíáneamenle eslán las calles con almacenes, los resíauranles,
los bares, los ceñiros comerciales, que se llenan como si no exisíiera una pan
demia para realizar las compras navideñas.

Con esas aglomeraciones hay un problema: La pandemia crecerá más.
La hospiíalización en la CDMX ya alcanzó las cifras de mayo, cuando se
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hablaba de "la eíapa más crííica" de la pandemia.
La CDMX lanzó el reto de "Cero Contagios". Se traía de una emergencia

por COVID19 en la capiíal.
Dijo la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum: "Creció la capacidad hos

pitalaria que teníamos en mayo, eso es bueno porque todavía se puede aten
der a más personas, pero necesitemos enírar a un nivel de estabilización y
después de reducción", (Reforma, 14/XII/2020).

Colocaron carteles en diversas colonias con los niveles más altos de in
fección: "Estas en una colonia de alíísimo coníagio de COVID19. Ayúdanos al
reto cero coníagios".

Es vital la participación de los ciudadanos. Usar cubrebocas. Aislarse. No
hacer fiestas. Evitar contacto con personas contagiadas.

No necesitamos un semáforo para saberlo.
Pero, algunos quieren ser detenidos para entenderlo.

PANDEMIA Y PRIMER MUNDO
En Holanda, el Primer Minisíro, Mark Ruííe, decidió el lunes pasado cerrar
las guarderías, colegios, insíiíuíos, comercios, gimnasios y museos hasta el
19 de enero.

Se íraía de frenar la segunda ola de contagios por el COVID19.
El encierro de la gente en Holanda se dio desde marzo, pero en esta oca

sión varios opositores fueron a sus oficinas para quejarse por las nuevas res
íricciones.

Las autoridades sanitarias holandesas confirmaron 10 mil coníagios del
coronavirus en un solo día.

Ruííe aseguró que Holanda "estará confinada" de forma inmediata y du
rante las siguientes cinco semanas.

En el norte de Estados Unidos pasó algo muy similar.
"La ciudad de Nueva York debe estar preparada para un cierre total a

causa de la pandemia de COVID19 y comenzar a hacer planes para ira
bajar de forma remota", expresó su Alcalde Bill de Blasio, (Bloomberg, 14/
XI1/2020).

Esíe cierre puede durar varias semanas.
El Gobernador de Nueva York, Andrew Cuomo, expresó en una enlre

vista a The New York Times: "Al ritmo acíual que vamos, debes estar lisio
ahora para un cierre completo, una pausa como la que tuvimos al final de la
primavera. Eso es cada vez más necesario para romper la parte posterior de
la segunda ola, para evitar que crezca, se lleve vidas y amenace a nuestros
hospitales", (Ibid).

Las restricciones aumentarán y aunque en Estados Unidos se inició la
colocación de la vacuna, esta no se puede aplicar colecíivamenle de manera
generalizada.

Lo mismo sucederá en muchas ciudades del mundo... La pandemia
avanza.

Con el COVID19 podemos encerrarnos... O enterrarnos.

LA LEY BANXICO
La Ley del Banco de México beneficia directamente al Banco Azteca, de Ri
cardo Salinas Pliego (esa finísima persona).

En Sinaloa, que es un punto central para el mercado informal de divisas
(pregúntele a "las dolareras"), ese banco tiene ¡23 sucursales!

Cuando deíuvieron en su casa a Zhenli Ye Gon, había unos 206 millones
de dólares en efecíivo acomodados como una cama.

Hoy, dicen los que saben: ¡Hay decenas de bodegas repletes de billetes!
¿En dónde?... Pregúntenle a Salinas Pliego.
Después seguirán con el "Presta Prenda"... Para comprar oro.

LA CUEVA DEL DELFÍN
¡Fórmese para la vacuna!... Según su edad o írabajo, puede empezar en ene
ro, o febrero de 2021... O prolongarse hasta marzo de 2022... Así que prepá
rese para un año nuevo muy complicado.

¡Vientos huracanados!, si no me encierran hasta fines de enero nos vere
mos por acá el próximo sábado...

? ü j£S| aeeaeaa

Fecha: 19/12/2020

Página: 15

Area cm2: 516

2 / 2

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 43,344

Página 3



BALTASAR
El lúbrico galán llevó a la ingenua chica al solitario
paraje llamado El Ensalivadero, a donde acuden las
parejitas en plan húmedo. Exclamó ella con arroba
do acento: "¡Qué hermoso es escuchar en una noche
de plenilunio el canto de los grillos!". "No son grillos
le aclaró el sujeto. Son zippers"... Antes de empe
zar la sesión del día, el pintor y su modelo estaban
abrazándose y besándose apasionadamente. En eso
se oyeron pasos en la escalera que conducía al taller
del artista. "¡Mi esposa! se asustó el pintor. ¡Rápido,
desvístete!"... Pkulina, hija de familia, le comentó a su
padre: "Qué interesante encuesta viene hoy en el pe
riódico. Según los datos, el 59 por ciento de las mu
jeres de mi edad son vírgenes, y las demás ya no lo
somos"... Pocos seres humanos he conocido tan bue
nos, y además tan amables, afables y agradables, co
mo Baltasar Cavazos Flores, que de la gloria goza ya
y la gloria de él. Paisano mío saltillense, nos conoci
mos allá en aquellos años, tan distintos de los de acá,
jovencito él, yo casi niño todavía. Eran los tiempos de
la Segunda Guerra, y la gente se dividía entre quie
nes querían que ganaran los alemanes (por aquello
de Texas, sabe usted) y quienes deseaban el triun
fo de los aliados para poder seguir yendo a Texas a
comprar ropa, chocolates y rompecabezas. El Heral
do del Norte, uno de los dos periódicos locales, publi
có en su primera plana una noticia relacionada con el
conflicto bélico: "Ebrio germanófilo rompe a patadas
un excusado inglés". Baltasar y yo les íbamos a los
aliados, pues veíamos las películas de guerra de John
Wayne, que nunca fue a la guerra. Tiempo después
mi amigo se mudó a la capital a fin de cursar la carre
ra de Derecho, y al paso de los años se convirtió en
uno de los abogados laboralistas de más prestigio en

el país, a la altura, digamos, de un Mario de la Cue
va. (A propósito de este eminentísimo jurista, a quien
todos llamaba con afecto "el Chato de la Cueva", el
ingenioso Pancho Liguori, también alumno suyo, es
cribió un travieso epigrama: "Ser chato de la nariz/ es
cosa que nada prueba./ Lo que sí es grave desliz/ es
ser Chato de la Cueva"). En Perú se publicó un libro
de homenaje a Baltasar, en el cual sus discípulos de
varios países de América Latina recogieron las ense
ñanzas de su maestro, entre ellas un buen número de
sentenciosos apotegmas que le oyeron en sus clases
o conversaciones. Pongo aquí algunos de ellos: "Del
Derecho del Trabajo me gusta más el Derecho que el
trabajo", "La causa de todos los divorcios es el matri
monio", "Yo nunca he pensado en el divorcio, pero en
el homicidio sí", "Los trabajadores que van a la huel
ga y los casados que van al adulterio siempre termi
nan arrepintiéndose", "Entre un vaso de agua y un
vaso de vino prefiero el vaso de vino. Pero si el agua
es de un arroyo cristalino, entonces también prefie
ro el vaso de vino". Y otra máxima de Baltasar, ésta
una joya de sabiduría: "Si no fuera por tanta intriga
política, Saltillo sería la Capital de la República". Pe
ro la que viene a cuento es una frase de permanente
actualidad: "Saltar la cuerda es el único 'placer ho
nesto' que un trabajador mexicano puede satisfacer
con el salario mínimo". Ahí queda eso... Dos famé
licos vagabundos contemplaban con ávida mirada
las sabrosas viandas que exhibía en su aparador el
restorán de lujo: ostras, faisanes, pavos trufados, ja
mones, delicias del mar. En eso pasó junto a ellos
una bella mujer de exuberantes formas. Uno de los
sujetos la siguió con ojos más ávidos aún. De pron
to cayó al suelo poseído por fuertes convulsiones. El
otro lo reprendió: "Eso te pasa por follar después de
comer"... FIN..
wjv ..¡¡i ^ v¡. afacatonmyahoa.oarn.mx
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ABC DICE
SEMÁFORO ROJO

Hasta el siguiente año, 10 de
enero de 2021, la Ciudad de
México y el Estado de Méxi
co, estaremos en semáforo
rojo. No es una fake news,

tampoco se trata de una broma del 28 de
diciembre, lamentablemente es una tris
te realidad, se lo repetimos, estamos en
semáforo rojo.

Claudia Sheinbaum, Alfredo del Mazo
y el Subsecretario LópezGatell hicieron
este importante anuncio, qué asemejan
do un juego de serpientes y escaleras, to
có bajar como si volviéramos al inicio de
la pandemia hace 10 meses. Lo único que
permanecerá abierto serán farmacias,
abarrotes y actividades esenciales. Todo
lo demás, cerrado.

SE LOS DIJIMOS
Nos cansamos de advertírselos, sobre to
do a aquellos que sin necesidad alguna
seguían en la fiesta, en la pachanga, aba
rrotaban centros comerciales, les valía,
no usaban cubrebocas y decían que con
la vacuna se acababa todo; pues bien, es
tos conocidos ya como covidiotas, son en
mucho, culpables que volvamos a retro
ceder, y lo peor, culpables de que los hos
pitales estén saturados y los crematorios
con listas de espera de dos o tres días. Ahí

están las consecuencias.

AGOTADOS

Y quienes la están pagando, son nuestros
héroes de esta pandemia, el personal
médico, sobre todo médicos, doctoras,
enfermeras y enfermeros, personal ad
ministrativo, que ya no ven la hora de
descanso, y que muy tristemente, han
sacrificado todo, incluyendo sus fami
lias, a cambio del desinterés y desidia de
quienes no tienen ningún respeto por su
trabajo y andan valiéndoles todo.

JEFA FABIANA
"Se los digo de corazón, estamos al borde
del colapso. Ya no hay espacio. Los tra
bajadores de la salud también estamos
agotados, pero es nuestro deber seguir
cuidándolos. Estamos entregando nues
tro máximo esfuerzo. Tú que tienes la
opción, por favor, no salgas. #Queda
teEnCasa" es lo que nos manda decir la
titular de la división de programas de en
fermería del IMSS ¡hay que hacerle caso!

NADA QUE CELEBRAR
Demos las gracias que llegamos a esta
Navidad 2020. Quédese en casa, esta
pandemia está lejos de terminar. Cuide a
los suyos y cuídese usted.
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PROCEDIMIENTO PROTECTOR

JOSÉ DÁVALOS

El procedimiento del trabajo
siempre se guio por el princi
pio de derecho común de que
todos somos iguales ante la
ley y todos somos iguales an

te los tribunales. A partir de la reforma
procesal laboral de 1980, dentro de las
ideas del artículo 123 constitucional, el
procedimiento del trabajo es protector
del trabajador.

Entre los principios que rigen el pro
cedimiento del trabajo se distinguen la
sencillez y la informalidad. El trabajador
al demandar al patrón no tiene necesi
dad de decir la ley y los artículos en que
se basa, es suficiente con que sefiale los
hechos que dan sustento a su queja para
que el tribunal reciba su demanda y le de
curso notificando al patrón de la queja
que se ha interpuesto en su contra.

Conforme al principio de informalidad
es suficiente la simple exposición de he
chos para que el Tribunal, si lo considera
necesario, supla la deficiencia de la de
manda, mediante la cual precisará las
prestaciones a que tenga derecho el traba
jador. Más aún, no es requisito indispensa
ble señalar los fundamentos legales en que
se basa la acción, pero el trabajador debe

decir cuáles son sus peticiones.
Los hechos son la base de una de

manda y no se exige, por tanto, forma
determinada en las comparecencias, es
critos, promociones o alegatos (Artículo
687 de la LFT). Ejemplo: El trabajador al
demandar al patrón por despido injusti
ficado, exigió su indemnización consti
tucional, consistente en tres meses de
salario (Artículo 03, fracción XXII de la
Constitución y artículo 48, párrafo se
gundo de la LFT). No pidió los salarios
vencidos que van desde el momento del
despido hasta por un período máximo de
doce meses; tampoco pidió el pago de
cinco semanas de salarios que no le ha
pagado el patrón.

El Tribunal al recibir la demanda del

trabajador la completa con los salarios
caldos y con el pago de las cinco semanas
de salarios que no le pagó el patrón. De
esa manera manda notificar el escrito de

demanda al patrón, emplazándolo para
que comparezca al juicio que en contra de
él inició el trabajador. El principio de sen
cillez constituye la ausencia de formalis
mos, pudiendo limitarse el trabajador a
plantear los puntos petitorios y los funda
mentos de hechos como lo dispone el ar
tículo 872, fracciones IV y V de la LFT.
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RED
COMPARTIDA
LOS CHOQUES DE BARCENA Y
MARCELO

Quien va a tener que arre
glar todo el desastre que
hay en la relación con el
equipo de loe Biden, que sí
tomó nota de que AMLO

no lo felicitó de inmediato, es Roberto
Velasco mejor conocido como Lord Ca
cahuates, actual director general para
América del Norte de la Secretaria de

Relaciones Exteriores; y lo tiene que ha
cer antes de que llegue el nuevo embaja
dor Esteban Moctezuma; sobre todo hay
una gran urgencia porque los encontro
nazos entre su jefe, Marcelo Ebrard, y la
embajadora Martha Bárcena, fueron
muy fuertes y conocidos, en algunos ca
sos la embajadora hizo contacta no ofi
ciales explicando cosas de lo que ocurría
en la 4T, a pesar de los berrinches del
canciller que apostaba al silencio abso
luto. El equipo de Biden tiene un reporte
completo, y nada bueno, de lo que ocurre
en México, pero sobre todo sabe que Ve
lasco no tuvo ni siquiera la oportunidad
de entender dónde estaban parados.

Por cierto, muy significativo es que el
día en el que loe Biden dio su primer dis
curso como presidente electo de EU; en
Nuevo Laredo, el senador demócrata,
Henry Cuéllar, muy cercano al equipo de
Biden, acompañó al gobernador Francis
co Cabeza de Vaca a inaugurar un com
plejo de videovigilancia desplegado en la

frontera; hablara en el mejor ánimo de
profundizar la cooperación bilateral.
"Queremos trabajar como equipo, con
ustedes, aquí en Tamaulipas", puntuali
zó el congresista Henry Cuéllar.
El senador Ricardo Monreal

Ávila defiende su ley y apela a
la inmunidad de rebaño que
brinda la "infinidad de orga
nismos nacionales e interna

cionales que de ninguna forma lo van a
permitir" el lavado de dinero. Pese a la
evidencia, insiste en que el Banco de Mé
xico mantiene su autonomía; y rechaza
la posibilidad de que el crimen organiza
do pretenda lavar dinero. Ese es un error,
las mafias justo eso hacen y por eso exis
ten reglas para impedirlo.
En Nuevo León, muy cantada

va Clara Luz Flores como can

didata de Morena, aunque los
locales dicen PriMor, ya ini
ciaron los trabajos para ga

nar simpatías y ubicarla más como
candidata ciudadana, profesionista e
independiente, que por su pasado en el
PRI, con los principios de Morena, y
desde antes ya se sabía que ella es una
de las fuertes aspirantes a quedarse con
la gubernatura de Nuevo León. Hasta
ahora las encuestas la colocan muy com
petitiva. ¿Desde ahora se puede ir antici
pando que en esas tierras norteñas habrá
una gobernadora?
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Diálogo, para análisis
de Banxico: Monreal

nfilados al cierre de sesiones del SenaE;do de la República el día 1S, y listos ya
para irnos de asueto, en medio de la

polémica entre Banxico y el Congreso de la
Unión por la polémica enmienda, les quere
mos recomendar que no bajen la guardia, el
repunte de la pandemia de Covid19, que no
rebrote, tiene a todos los habitantes en
ascuas.

Nos informan las autoridades de la Ciudad

de México que estamos en "emergencia", ya
no nos hablan de colores, de rojo, naranja o
amarillo, es una EMERGENCIA y punto, asi
que redoble sus cuidados y de los suyos,en la
mejor forma de evitar contagios.
Dicho lo cual, pasemos al tema del Banco

de México, puesto que el senador Ricardo
Monreal Ávila le puso ayer, otra vez, el cas
cabel al gato, al tiempo que ofreció diálogo
para escuchar a todas las voces para enri
quecer la polémica reforma a la ley que
tanto ha incomodado a los virreyes de tan
alta institución.

Mor.re al enumera las omisiones de los je
rarcas del Banco de México, desde tiempos
atrás hasta la fecha, como cuando planteó eli
minar comisiones y disminuir intereses a los
servicios que prestaba la banca en nuestro
ais. Nos recuerda que entonces demostró
que México era una de las naciones más
caras del mundo y en donde se aplicaba un
número excesivo de comisiones por concep
tos diversos, además de elevados intereses.
"Al igual que ahora, la reacción fue inusitada

y desmedida; ¡cómo un legislador osaba inte
rrumpir ¡a acumulación de dinero, la utilidad, ¡a

ganancia desproporcionada que obtenían las
instituciones financieras, en contra del usuario!
Nunca alguien se había atrevida a tanto", nosj
dice el senador en su videomensaje.

No hubo tregua para avance
de la Cuarta Transformación
Les cuento que al cierre de las actividades

legislativas, les comento que a pesar de la
prolongada cuarentena, tres meses, y de los
estragos por la pandemia de Covid19, en el
Senado de la República se llevaron a cabo
históricas jornadas, largas sesiones de más
de 12 horas para sacar adelante leyes que
benefician a millones de mexicanos.

No hubo tregua en el avance de la llamada
Cuarta Transformación, en donde Ejecutivo y
Legislativo caminan de la mano para llevar a
cabo todas las reformas que, a su entender,
son necesarias para corregir el rumbo de
México y que el reparto de la riqueza nació
nal sea más equitativo, es decir, apoyar
más, a los que menos tienen.
El propio senador Ricardo Monxeal Avila.

quien es el jefe de la mayoría de Morena y a
la vez presidente de la Junta de Coordinación
Política, nos dice que en esas históricas sesio
nes del periodo que terminó, fueron aproba
dos 24 temas que generan una revolución en
el México moderno.

Es una hazaña que tendrá grandes reper
cusiones en beneficio de toda la población
del país, enfatizo el senador líder. Claro está,
todo esto con las debidas medidas preventi
vas que exige la autoridad de Salud.
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Entre los más recientes asuntos que fueron
aprobados antes de clausurar el periodo
ordinario de sesiones, están las reformas a
la Ley de los Sistemas de Ahorro para el
Be tiro (Afore).
Destacan las reformas a la Ley del Fovissste

y del 1SSSTE, para que las y los trabajadores
reciban directamente sus créditos, sin inter
mediarios, y puedan erogarlos en la adquisi
ción, construcción, ampliación o reparación
de una vivienda o un terreno.

También, el aval a las reformas a la Ley de
Seguridad Nacional, las cuales regularán las
actividades de agentes extranjeros en el país.
Fueron aprobadas, además, diversas refor

mas a lá Ley del Banco de México, que per
mitirán tener control sobre divisas para que
los migrantes puedan cambiar los dólares
en el precio real de los pesos, sin restarle
autonomía ai organismo y sin permitir el
lavado de dinero.

También, se expidió la Ley General de
Educación Superior, la cual establece las
bases para que el Estado cumpla con su obli

gación de garantizar el derecho a la enseñan
za de este nivel.

Y así nos podríamos seguir, la lista es inter
minable, pero aquí les quisimos dejar un
breve recuento.

TSJCDMX judicializa
investigación y gira órdenes
de aprehensión vs. legítimo
Consejo de Administración
de Cooperativa Cruz Azul

En un recoveco legal y por una orden de
aprehensión que logró el despacho García
González y Barrdas por el control adminis
trativo de la Cooperativa Cruz Azul, donde
supuestos representantes legales de la empre
sa y donde lograron judicializar el caso en con
tra del Legal Consejo de Administración inte
grada por cooperativistas legalmente estable
cidos en asamblea.

Esta artimaña legal destapó la cloaca de
corrupción que existe en el Poder Judicial y
en especial en Tribunal Superior de Justicia
ya que este despacho operó ¡legalmente y a
través de nichos de influencia, complicaron
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másaun caso Cooperativa Cruz
Azul, pasando por la autonomía de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de
México (FGJCDMX) y del mismo Tribunal
Superior de Justicia de la capital, explicaron
representantes de los afectados por este
resolución ilegal.
Según la Constitución General de la Ciudad
de México, la Fiscalía Justicia (FGJCDMX) y el
Tribunal Superior de justicia, son entes auto
nomos que nada tienen que ver son las deci
siones de la Presidencia de la República y el
gobierno de la Ciudad de México.
De acuerdo con los afectados, nada más ale
jado de la realidad, pues tanto la Fiscalía Ge
neral de Justicia como el Tribunal Superior de
Justicia ambos de la Ciudad de México
(TSJCDMX), al parecer están sometidos a los
intereses de los grandes despachos de abo
gados que están de moda en este sexenio.
Como el caso del despacho García Gonzá
lez y Barrdas son muy solicitados por exgo
bernadores acusados de enriquecimiento ilí
cito o corrupción. No solo por políticos de
mala fama, sino por empresarios de dudosa
reputación o generales huachicoleros. Han
ayudado a políticos y empresarios a defen
derse de acusaciones como lavado de dinero,
asesinatos y hasta genocidio.
Y es que el pasado 14 de diciembre cuando
del abogado conocido como "el de los tenis
de color" sometió e impuso su voluntad a la
Lic. Araceli Nava Chávez, actual fiscal de

Asuntos Especiales; ella, subordinada del
subpr o curador Facundo Santillán Julián,
quien casualmente hace unos meses fue el
secretorio particular del magistrado Rafael
Guerra Alvarez, actual presidente del Tri
bunal Superior de Justicia de la CdMx.
En esos días, Guerra Alvarez ordenó judicia
lizar de inmediato la carpeta de investigación
FIEAE/DIUI1 CID001S9/112020 iniciada la
última semana de noviembre de este año en

la cual Jonathan Julián Molina Suárez, su
puesto apoderado de la Cooperativa la Cruz
Azul, yunto José Antonio Marín Gutiérrez y
Víctor Manuel Velázquez R ángel denuncian
el aparente delito de Fraude Procesal, pues
según estos, el actual Consejo de Adminis
tración de la Legitima Cooperativa se en
cuentra suspendido para ejercer sus cargos.
De acuerdo con los abogados representantes
del Consejo Legal de la Cooperativa Cruz
Azul, las instrucciones del emisario fueron cla
ras: generar la audiencia para solicitar una
Orden de Aprehensión contra el legítimo
Consejo de Administración de la Coopera
tiva Ja Cruz Azul no importando si estaba o
no el Ministerio Público ü'tuiar del caso.

"Pues el abogado "de los tenis de color"
entregó e impuso el guión que como títere
debería recitar el Ministerio Público al Juez
de Control que, de igual forma, ya conocía de
la petición, los argumentos y los supuestos
datos de prueba con los que sustentaría la
petición, situación que por cierto constitucio
nalmente está prohibida y penada por la ley.
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